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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 VIERNES 25 DE JUNIO DE 2021 

 

Ocho columnas 
 

 
 

 

Crecen hospitalizaciones por Covid en Valle de México 
De mayo a junio, los centros de salud con saturación en terapia intensiva pasaron de 
seis a 14; en Baja California Sur enfrentan el mayor rebrote de contagios durante 
pandemia 

 

 
Amparos, promesas y no llegan medicinas 
Claman por ayuda padres y médicos 

 

 

Sorprende el Banxico y sube tasa de interés 
Mayoría. Con 3 votos contra 2, la junta aumenta ¼ de punto; ven más alzas los 
analistas 
 

 

Banxico vuelve a elevar su tasa de interés, luego de 30 meses a la baja 
Tasa objetivo subió ayer 25 puntos base a 4.25% 
 

 
Cofepris avala el uso de la Pfizer a partir de los 12 años 
“Cumple requisitos de seguridad”  
 

 
Se arman aguacateros contra narco extorsión en Michoacán 
Inseguridad. Los Viagra y el cartel Jalisco exigen 50 mil pesos por hectárea a los 
productores de Salvador Escalante, Ario de Rosales, Nuevo Urecho y Taretan, que 
aseguran que “sale más barato” invertir en rifles 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

“Que Aureoles presente pruebas, si es que tiene” 
Andrés Manuel López Obrador 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp
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Renuncia el jefe de los Servidores de la Nación 
Gabriel García Hernández regresa al Senado 

 

La Razón 
Sorprende Banxico: eleva tasa ante la creciente inflación 
Peso recibe bien decisión de Junta de Gobierno 
 

 
Recorta Insabi 20% el gasto por afiliado 
Atiende a los más pobres 
 

 
Promete reapertura de la Línea 12 en un año 
López Obrador 
 

 

Viacrucis 
Padecen adultos mayores, filas hasta de cinco horas para tramitar tarjeta bienestar 

 

 

Clase media baja u pobreza crece en México 
Asegura el Banco Mundial 
 

   
Récord de mezcla mexicana, llega a 69.60 dólares 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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Panorama Nacional 
 
 

Ordenan a gobernadores continuar línea de la 4T (El universal, Pedro Villa y Caña y 

Alberto Morales, p. web). 
En una reunión que duró más de tres horas, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
convivió y comió con los 11 gobernadores electos de la coalición Juntos Hacemos 
Historia, integrada por los partidos Morena, PT y el PVEM, y los instruyó a trabajar bajo 
los principios ideológicos de la Cuarta Transformación: no robar, no mentir y no 
traicionar al pueblo. 
En su cuenta de Twitter, el Presidente difundió una imagen en donde se observa en 
medio de los gobernadores electos, y destacó que las mandatarias electas Evelyn 
Salgado, de Guerrero, y Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, se sentaron a sus costados. 
“Comimos y platicamos de asuntos de interés con las y los gobernadores electos de 
Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, Michoacán, Nayarit, 
Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas”, escribió en la red social. 
En la reunión, en donde se sirvió comida tabasqueña, fue invitado Arturo Herrera, 
secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP). 
Al término del encuentro y en entrevista con medios, el gobernador electo de Sonora, 
Alfonso Durazo, explicó que hubo dos momentos: “Uno con el Presidente, donde 
estuvimos todos los gobernadores y las gobernadoras electas. Ahí se hizo una 
valoración en conjunto sobre la situación político-electoral de cada uno de los estados, 
y posteriormente cada uno y cada una de los invitados expusimos algunas de las 
prioridades para plantearle al Presidente. De ahí derivó una primera reunión con el 
secretario de Hacienda y Crédito Público, Arturo Herrera”. 
La gobernadora electa de Guerrero, Salgado Pineda, afirmó que el Presidente los invitó 
a que sigan trabajando por la gente en los diferentes gobiernos, con los principios 
ideológicos de la Cuarta Transformación: no mentir, no robar y no traicionar: “Fue una 
comida, un trato muy cordial. Vamos a seguir reuniéndonos, esta es la primera, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ordenan-gobernadores-continuar-linea-
de-la-4t) 
 

Falso que se indague y se vigile a periodistas: AMLO (El Universal, Pedro Villa y 

Caña y Alberto Morales, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que es falso que se investigue y se 
espíe a columnistas y a periodistas críticos de su gobierno, a quienes pidió que 
presenten pruebas y, en este caso, indicó, no sólo se iniciará una investigación, sino se 
despedirá a los funcionarios que realicen estos actos. 
En la conferencia mañanera afirmó: “Es falso [el espionaje]. Ya hablé ayer de que vamos 
a tener una sección ‘Quién es quién en las mentiras de la semana’ y aquí vamos a dar 
a conocer, ya hasta la puedo inaugurar. A ver, ¿por qué no la pones —la noticia— y la 
inauguramos?, porque ya ven cómo parece coro, se ponen todos de acuerdo para 
cuestionar al gobierno sin pruebas. 
“EL UNIVERSAL, miren: ‘Espionaje a periodistas es para amedrentarlos’. ¡Falso! (…) 
Ahora, si presentan pruebas, entonces no sólo iniciaríamos una investigación, sino se 
despide al funcionario que esté haciendo esas cosas. Ya no es el tiempo de antes y 
ellos lo saben, lo que pasa es que ya no tienen elementos, como se dice en el 
periodismo, no hay miga, entonces vuelan. 
“Pero a nadie se le acosa, se le persigue. Esto de que se les escucha y se les espía, 
falso, no es cierto, lo que pasa es que están perdiendo espacios, ya no son lo que eran 
antes porque el pueblo no les cree y cada vez pierden más credibilidad”, argumentó. 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ordenan-gobernadores-continuar-linea-de-la-4t
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/ordenan-gobernadores-continuar-linea-de-la-4t
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El martes, el columnista Javier Tejado Dondé denunció que el subsecretario de 
Seguridad, Ricardo Mejía, ordenó espiar a columnistas, y el periodista Raymundo Riva 
Palacio informó que desde Palacio Nacional se solicitó al Centro Nacional de Inteligencia 
investigar a Carlos Loret, Héctor de Mauleón, Mario Maldonado y Salvador García Soto. 
Ayer, el Presidente dijo que no tiene caso espiar a los columnistas, pues “son 
predecibles. Primero, nosotros tenemos principios, ideales, no somos como ellos ni 
como sus jefes. No vamos a espiar a nadie, nunca lo hemos hecho. Segundo, ¿qué 
sentido tiene?, ¿qué caso tiene, si ya sabemos que están en contra de nosotros?”. 
—¿Se podría investigar estas acusaciones?, —se cuestionó. 
“Pero es que no tiene sentido, porque es falso. Es que este periódico se dedica a difamar 
y pertenece al hampa del periodismo, y en el hampa del periodismo hay, entre otras 
máximas, la calumnia, cuando no mancha, tizna”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/falso-que-se-indague-y-se-vigile-
periodistas-amlo) 
 

Ministro de la Corte desecha recurso contra Ley de Hidrocarburos; 
presentaron copias de firmas (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Un ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó la acción de 
inconstitucionalidad presentada por senadores de la oposición contra la recién 
reformada Ley de Hidrocarburos, que otorga preponderancia a Pemex en el sector. 
El ministro Alberto Pérez Dayán notificó la decisión de desechar la demanda presentada 
por 48 senadores, debido a que no contenía las firmas originales de los legisladores. 
Pese a que el ministro requirió a los promoventes presentar el documento en original, 
los legisladores presentaron otro documento con las firmas en copia simple. 
“En el escrito con el que se desahoga la prevención, se exhibió un documento que 
comparte las características de lo que originalmente se depositó, es decir, el texto es el 
mismo, pero no contiene las firmas autógrafas de sus promoventes; la única diferencia 
radica en que en la hoja uno aparece el sello de acuse de recibido de tres de junio de 
dos mil veintiuno de la Oficina de Certificación Judicial y Correspondencia de esta 
Suprema Corte de Justicia de la Nación”, señaló el ministro. 
“A pesar de la presentación de ese escrito, ha lugar a desechar de plano la demanda de 
acción de inconstitucionalidad, ya que existe un motivo manifiesto e indudable de 
improcedencia”. Desde mayo pasado el juez Segundo de Distrito en materia 
Administrativa especializado en Competencia Económica, Telecomunicaciones y 
Radiodifusión, Juan Pablo Gómez Fierro, concedió una suspensión definitiva que frena 
por tiempo indefinido la entrada en vigor de la recién reformada Ley de Hidrocarburos. 
En su suspensión el juez ordenó restablecer las reglas emitidas con la reforma 
energética para evitar el monopolio que Pemex ejercía en el sector. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-de-la-corte-desecha-recurso-contra-
ley-de-hidrocarburos-presentaron-copias-de-firmas) 
 

Médicos ven tercera ola de Covid mucho más grave (El universal, Redacción, p. 

web). 
Uno, otro y otro paciente más están en área Covid-19 en los hospitales de Baja California 
Sur. Zonas de estudio de los residentes se cierran y en su lugar colocan camas y más 
camas, pues los enfermos no dejan de llegar en La Paz y en Los Cabos. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/falso-que-se-indague-y-se-vigile-periodistas-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/falso-que-se-indague-y-se-vigile-periodistas-amlo
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-de-la-corte-desecha-recurso-contra-ley-de-hidrocarburos-presentaron-copias-de-firmas
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ministro-de-la-corte-desecha-recurso-contra-ley-de-hidrocarburos-presentaron-copias-de-firmas
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Así describe personal médico la situación que registra un repunte histórico de contagios 
—que supera los 2 mil casos— en una de las cinco entidades que se ubica en el 
semáforo naranja  nacional pero que, según quienes han estado en áreas Covid-19, 
debería ser rojo. 
Jandery Flores es enfermera en el hospital del IMSS y, aunque no está en área Covid, 
ha sido testigo del incremento acelerado de contagios que se dio de un día para otro. 
Según describe, esto sucedió después de las elecciones.  
“Se acabaron las campañas, pasó la jornada y ¡pum! aquí los tuvimos. Obviamente se 
contagiaron antes, pero fue de repente cuando llegaron al hospital. Ya estábamos 
tranquilos”, detalla la mujer. 
Jandery es madre de dos niños. No ha entrado a área Covid, pero de seguir la ocupación 
y la reconversión hospitalaria está consciente de que echarán mano del personal 
disponible para la atención. 
“Lo más sorprendente es que mucha gente no ha dimensionado la gravedad de la 
situación. Veo de camino a mi trabajo restaurantes y bares llenos de jóvenes y digo: 
‘¿No ven las noticias o qué les pasa?’”, lamenta. 
Como Jandery, Omar Iván, camillero de área Covid en un hospital privado que puso a 
disposición sus instalaciones para la Secretaría de Salud, se dice sorprendido y 
preocupado del aumento de contagios.  
“Yo estuve atendiendo cuando recién inició y esto es superior; esta segunda o tercera 
ola, ya ni sé, es mucho más grave. Ahorita tenemos 13 camas ocupadas, pero he 
escuchado que van a habilitar para 20 más, porque se va a llenar, pero la gente no 
entiende, no se cuida, ahí está el problema”, cuenta.  
El doctor José Luis Urías se jubiló en marzo pasado tras cumplir 33 años de servicio. 
Los últimos meses estuvo atendiendo a pacientes Covid en la sala de Urgencias del 
Hospital General del IMSS, en La Paz.  Conoce guardias, lo cansado que es soportar el 
equipo y lo estresante y doloroso de una atención a un paciente con paro 
cardiorrespiratorio. Por ello, refiere que es urgente que autoridades instrumenten un 
programa emergente de contratación de personal. 
(https://www.eluniversal.com.mx/estados/medicos-ven-tercera-ola-de-covid-mucho-
mas-grave) 
 

Banxico sube la tasa a 4.25% y advierte riesgo en formación de precios (El 

Economista, Yolanda Morales, p. web). 
La Junta de Gobierno de Banco de México (Banxico) incrementó la tasa de fondeo 
interbancario en un cuarto de punto para dejarla en 4.25%, al asumir el comportamiento 
reciente de la inflación, el riesgo de afectación que puede generar en la formación de 
precios, y la recuperación que muestran el sector industrial y el consumo. 
La decisión de subir en 0.25 puntos la tasa, fue tomada por mayoría, con dos votos en 
contra y en la presencia de los cinco miembros de la Junta. 
De acuerdo con lo descrito en el comunicado, "se consideró necesario reforzar la 
postura monetaria a fin de evitar afectaciones en las expectativas de inflación así como 
para lograr un ajuste ordenado de precios relativos y propiciar la convergencia de la 
inflación a la meta de 3 por ciento”.  
El precedente más cercano de una subida de tasas, fue el 20 de diciembre de 2018, 
cuando la llevaron a 8.25 por ciento. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/estados/medicos-ven-tercera-ola-de-covid-mucho-mas-grave
https://www.eluniversal.com.mx/estados/medicos-ven-tercera-ola-de-covid-mucho-mas-grave
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Este jueves 24 de junio, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), dio a 
conocer que la tasa anual de inflación se ubicó en 6.02% en la primera mitad de junio, 
con lo que completa dos quincenas consecutivas con una variación arriba de 6% que 
claramente duplica el objetivo puntual del Banco de México, y nueve meses fuera del 
objetivo puntual de 3 por ciento. 
la Junta de Gobierno cambió su expectativa sobre el momento en que la inflación 
regresará al objetivo puntual de 3% para advertir que será hasta el 3er trimestre del año 
entrante. El dato previo, subrayado hace dos semanas en el Informe trimestral, estaba 
en el segundo cuarto del año. 
Los miembros de la Junta advirtieron que “tomará las acciones necesarias con base en 
la información adicional a fin de que la tasa de referencia sea congruente con la 
convergencia ordenada y sostenida de la inflación general a la meta de 3% anual en el 
plazo que opera la política monetaria”. 
El plazo de operación de la política monetaria es de 12 a 18 meses, tal como lo han 
explicado miembros de la Junta de Gobierno del Banxico. 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banco-de-Mexico-incrementa-la-tasa-a-
4.25-y-advierte-riesgo-en-formacion-de-precios-20210624-0036.html) 
 

Sin certeza sobre fin a red de espionaje a periodistas: ONG (El universal, 

Redacción, p. web). 
Organizaciones pro defensa de los derechos humanos y libertad de expresión 
advirtieron que pese al cambio en el discurso del gobierno del presidente Andrés Manuel 
López Obrador sobre el espionaje contra periodistas críticos u opositores, las cosas 
siguen igual y no hay certeza de que se haya desmantelado el sistema de inteligencia 
que realizaba esas actividades en el pasado. 
El periodista Carlos Loret de Mola, colaborador de EL UNIVERSAL y quien ha sido 
identificado como uno de los periodistas espiados, lamentó que para el Presidente de la 
República sea más peligroso un periodista crítico que un narcotraficante. 
“Ya quisiera cualquier periodista crítico mexicano recibir el preferente trato que le da el 
presidente López Obrador a los criminales; al Chapo Guzmán, cómo se refiere a él con 
cariño, suelta a su hijo, saluda a su mamá. No sea usted periodista crítico porque le 
avienta insultos”, señaló Loret de Mola en su programa Así las cosas, en W Radio. 
También recordó cuando fue espiado en el sexenio de Enrique Peña Nieto y el programa 
Pegasus usado para vigilar a activistas y periodistas, por su denuncia en torno al caso 
de la matanza extrajudicial de Tanhuato. 
“Lo que quieren saber son las investigaciones que estamos haciendo. Quieren otra vez 
enterarse antes de lo de Pío, quieren saber con anticipación lo de Clara Luz y otros que 
hemos sacado y que de pronto nos enteramos que supieron antes”, señaló Loret. 
Tras presentar el audio de la mañanera en el que López Obrador declara que no se 
persigue a nadie ni se censura, Loret de Mola expresó: “¡Ajá! ¿No se persigue a nadie? 
¡Ajá! ¿Que no se censura a nadie? ¡Ajá!”. 
La representante en México de Reporteros Sin Fronteras, Balbina Flores, consideró que 
no hay certeza de que los sistemas de espionaje hayan sido desmantelados como lo 
prometió el presidente López Obrador en 2019, por lo que dijo en entrevista con EL 
UNIVERSAL, no es extraño que se estén haciendo señalamientos de espionaje contra 
periodistas críticos al actual gobierno. 
La defensora precisó que López Obrador se comprometió en noviembre de 2019 a dar 
información sobre el sistema de espionaje Pegasus, utilizado en el sexenio anterior para 
espiar a periodistas, pero hasta la fecha no se sabe si fue desmantelado, puntualizó. 

https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banco-de-Mexico-incrementa-la-tasa-a-4.25-y-advierte-riesgo-en-formacion-de-precios-20210624-0036.html
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Banco-de-Mexico-incrementa-la-tasa-a-4.25-y-advierte-riesgo-en-formacion-de-precios-20210624-0036.html
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Flores calificó de preocupante que se espíe a periodistas, pues el trabajo de éstos no 
puede ser vigilado porque se inhibe el derecho a libertad de expresión: “No hay certeza 
de que los sistemas de espionaje de la administración anterior hayan sido 
desmantelados en su totalidad, por lo que hay que seguir insistiendo en que el gobierno 
informe sobre los resultados del desmantelamiento”, dijo. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/politica/sin-certeza-sobre-fin-red-de-espionaje-
periodistas-ong) 
 

Fibra Educa: tres años en Bolsa; su valor ha crecido 80.94% (El Economista, 

Judith Santiago, p. web). 
A tres años de su debut en Bolsa, Fibra Educa, el primer fideicomiso de inversión en 
bienes raíces del sector educativo, sigue reafirmando su confianza e inversiones en 
México, por lo que analiza la adquisición de propiedades con la que crecería alrededor 
de 20% su portafolio actual de inmuebles, que comprenden 449,146 metros cuadrados 
de área bruta rentable. Raúl Martínez Solares Piña, director general del primer 
fideicomiso de inversión inmobiliaria del sector educativo, adelantó que este año han 
retomado sus planes para llevar a cabo una serie de adquisiciones de instituciones 
ubicadas en la región Centro, Occidente y Bajío de México, cuyas negociaciones 
podrían concretarse en los siguientes meses. 
“Estamos con planes de comprar una institución muy grande en la región Occidente del 
país que representa un poco más de 60,000 metros cuadrados de área bruta rentable 
conjunto, lo que da un nivel de certeza en la operación educativa, que permitirá el pago 
de rentas futuras muy superiores a la media de fibras del mercado”, detalló Martínez 
Solares Piña. Durante una conferencia virtual con motivo del festejo de su tercer 
aniversario en Bolsa, explicó que para financiar las nuevas adquisiciones solicitarán un 
crédito sindicado, por poco más de 6,000 millones de pesos. 
Cuestionado sobre las nuevas tendencias de educación a raíz del confinamiento social 
por la pandemia, el directivo explicó que aunque se ha dado un fuerte movimiento hacia 
la modalidad de clases en línea se han advertido ciertas deficiencias porque algunos 
estudiantes no cuentan con la estructura o herramientas para este tipo de aprendizaje. 
El director general de Fibra Educa habló de la resiliencia de los servicios educativos de 
bajo costo que ofrecen sus inquilinos. Durante la pandemia han resultado otra “buena” 
alternativa para los estudiantes que no pueden pagar colegiaturas muy altas. 
Raúl Martínez Solares adelantó que entre sus planes también están colocar un bono 
sostenible y, eventualmente, regresar al mercado por capital, con una emisión 
subsecuente de certificados bursátiles fiduciarios inmobiliarios (CBFI) para seguir 
adelante con sus planes de crecimiento. 
(https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Fibra-Educa-tres-anos-en-Bolsa-su-
valor-ha-crecido-80.94-20210624-0118.html) 
 

Grupos criminales suplantaron funciones del Estado mexicano durante la 
pandemia de Covid-19, según informe de la ONU (El Economista, Maritza Pérez, p. 

web). 
Al igual que otras naciones de Centroamérica, en México, los grupos criminales lograron 
suplantar las funciones del Estado durante la emergencia provocada por el virus de 
Covid-19, ello al emplear medidas para obligar a las personas a mantenerse en 
confinamiento, y al entregar recursos o poner a disposición servicios básicos para la 
población, señaló el Informe Mundial sobre las Drogas 2021. 
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El informe de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) explica 
que durante el 2020 se logró identificar la entrega de paquetes con las siglas de los 
cárteles, y ayudas sociales por parte de integrantes del crimen organizado, con el fin de 
ganarse a la población y buscar relevos generacionales para sus organizaciones. 
En este contexto, la ONU advirtió que se prevé que, a raíz de la crisis generada por la 
pandemia, el crimen organizado aumente su presencia entre la población de menos 
recursos.  
El informe mundial, también señala que, pese a la pandemia, durante 2020, los cárteles 
mexicanos se mantuvieron a la cabeza en el tráfico de fentanilo a Estados Unidos, con 
el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación como los principales grupos 
implicados en el tráfico de fentanilo al país vecino. 
 “El control de los puertos del Pacífico del país es de importancia clave para los 
traficantes...El cártel de Sinaloa está activo en muchos de los puertos del Pacífico del 
país, mientras que el Cártel de Jalisco Nueva Generación está activo en varios de los 
puertos del Pacífico Sur del país”, añade el documento. 
Asimismo, se resaltó que México sigue siendo un importante país de tránsito de 
fentanilos, así como un país de origen, pues el cártel de Sinaloa se posiciona como uno 
de los principales responsables de la fabricación ilícita de fentanilo en México. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Grupos-criminales-suplantaron-funciones-
del-Estado-mexicano-durante-la-pandemia-de-Covid-19-segun-informe-de-la-ONU-
20210624-0119.html) 
 

Presentan plan financiero para rescatar los sistemas estatales de 
transporte (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
A fin de enfrentar el actual panorama de crisis en el que se encuentran sumergidos los 
diferentes sistemas locales de transporte público, el Instituto de Recursos Mundiales 
(WRI) México, autoridades estatales y empresarios del sector presentaron la propuesta 
de un programa de apoyo financiero.  
Durante el evento Impactos del Covid-19 y prioridades para la recuperación del 
transporte público en México, Fernando Páez, director de Movilidad Urbana de WRI 
México y Colombia, explicó que la pandemia ha golpeado el sistema de transporte 
público latinoamericano, el cual ya se encontraba en una fase de precariedad y 
vulnerabilidad. Sin embargo, hay países latinoamericanos que enfrentan colapsos y 
suspensiones de diferentes servicios de transporte. Uno de estos casos es México, 
cuyas entidades federativas presentan un agotamiento de los modelos financieros de 
los transportes públicos. Entre los impactos, indicó, destacan que solamente en el 2020 
los prestadores del servicio de transporte público del país tuvieron pérdidas acumuladas 
por 19,500 millones de pesos. “Aún se observa una caída de la demanda de 30%, en 
las primeras mediciones veíamos una caída de 60%, se ve una reducción de la demanda 
y no logramos llegar a ver los niveles prepandemia”. 
Ante esta situación y luego de que la Asociación Mexicana de Autoridades de Movilidad 
(AMAM) ayudará en el análisis de cada estado, Fernando Páez acotó que desarrollaron 
un proyecto dividido en tres etapas, con visiones a corto, mediano y largo plazo. 
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“Estamos planteando una estrategia de recuperación del transporte público colectivo en 
tres grandes momentos: sobrevivir, porque es muy importante garantizar la liquidez a 
los sistemas para operar adecuadamente; revivir, que implica hacer intervenciones en 
infraestructura, con nuevos modelos de operación; y prosperar, que implica elementos 
de optimización y mejora del transporte público que nos lleve como resultado final a 
recuperar toda la demanda perdida y ofrecer sistemas de transporte público de calidad”, 
sostuvo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Presentan-plan-financiero-para-rescatar-
los-sistemas-estatales-de-transporte-20210624-0090.html) 
 

Crecen hospitalizaciones por Covid en Valle de México (El universal, Agencia, p. 

web). 
Luego de la reconversión de unidades médicas en la Ciudad de México, la página de 
disponibilidad hospitalaria del Gobierno capitalino refleja que en la Zona Metropolitana 
del Valle de México, en las últimas semanas, se registró un incremento en el número de 
centros sin disponibilidad de camas generales y de terapia intensiva para pacientes con 
Covid-19. 
Mientras que el 27 de mayo se reportaron seis con alta ocupación, actualmente hay 14 
sin disponibilidad de camas con ventilador y 11 unidades sin espacio en camas 
generales. 
Al respecto, el Gobierno de la Ciudad de México tiene preparado un esquema para 
atender una mayor demanda en caso de ser necesario, aseguró José Alejandro Ávalos 
Bracho, director General de Prestación de Servicios Médicos y Urgencias de la 
Secretaría de Salud capitalina (Sedesa), quien precisó que hay un desfase en la 
disponibilidad hospitalaria de la página. 
Explicó que dentro del esquema hay tres fases. La primera es la de habilitar 558 camas, 
la cual se aplica actualmente. “En la segunda fase tendríamos más de mil 100 camas y 
en una tercera fase más de 3 mil 200 camas”. 
De acuerdo con el mapa de hospitales con disponibilidad de camas de terapia intensiva, 
los que no tienen cupo son: del ISSSTE, el General Toluca; el Regional Adolfo López 
Mateos; el Regional General Ignacio Zaragoza; Fernando Quiroz Gutiérrez, el Hospital 
General de Tacuba y el 1 de Octubre. 
Por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional: el Campo Militar No. 1-A, 6/o Grupo 
de Morteros; el Hospital Militar de Zona, Campo No. 1-A, y el Campo Militar 37-B del 
Sexto Batallón de Fuerzas Especiales. 
De la Secretaría de Salud federal, el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y Nutrición 
Salvador Zubirán. 
De la Sedesa: Hospital de Especialidades Belisario Domínguez y el General Balbuena; 
mientras que del Estado de México, el Centro Médico Toluca, del ISSEMYM, y el Centro 
Médico Lic. Adolfo López Mateos. 
Respecto a camas generales, las unidades que no cuentan con espacio son: Centro 
Médico Lic. Adolfo López Mateos, del Estado de México; el Hospital Militar de Zona 
Santa María Rayón; el Hospital General Toluca; el Campo Militar. No. 37-B. Hospital 
Militar de Zona Temamatla; el Belisario Domínguez, de Sedesa; el INER; el Regional 
Adolfo López Mateos y General de Tacuba, del ISSSTE, y el Hospital Militar de Zona, 
Campo No. 1-A de la Sedena. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/crecen-hospitalizaciones-por-covid-en-valle-
de-mexico) 
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Biden anuncia pacto de infraestructura (El Universal, Agencia, p. web). 
Washington. - El presidente estadounidense, Joe Biden, anunció ayer un acuerdo 
bipartidista para invertir 1.2 billones de dólares en infraestructuras a lo largo de ocho 
años en el país, aunque aún no hay garantías de que reciba el visto bueno del Congreso. 
“Hemos alcanzado un acuerdo”, dijo Biden en la Casa Blanca, acompañado de 10 
senadores demócratas y republicanos con los que cerró unas negociaciones que han 
durado casi tres meses. El paquete está valorado en 1.2 billones de dólares a lo largo 
de ocho años, una cifra inferior a la que propuso inicialmente Biden en marzo, de 2.3 
billones, y que la Casa Blanca tuvo que rebajar ante las críticas de los republicanos. 
El plan incluiría nuevas inversiones en infraestructuras por valor de 579 mil millones de 
dólares, entre ellos 312 mil millones de dólares que irían a parar al sector de los 
transportes para proyectos de carreteras, puentes, ferrocarriles, autobuses eléctricos, 
puertos y aeropuertos, entre otros. 
“Este acuerdo bipartidista representa la mayor inversión en transporte público de la 
historia de Estados Unidos”, aseguró después Biden durante un discurso en la Casa 
Blanca. La propuesta destina, además, 266 mil millones de dólares en nuevas 
inversiones para “otras infraestructuras”, como el sistema de aguas, la banda ancha y 
la paliación del impacto de la crisis climática. El mandatario indicó que el plan permitirá 
“la creación de millones de puestos de trabajo” en las labores de reconstrucción de 
puertos, aeropuertos, puentes y carreteras. 
Biden prometió que presionará para conseguir “300 mil millones de dólares más en 
créditos fiscales” para aquellas empresas que tomen más medidas contra la crisis 
climática. Biden describió el acuerdo como un “gran paso” en su “carrera con China”, al 
recordar que Estados Unidos tiene que “avanzar rápido” si no quiere perder 
competitividad con respecto a Beijing. Los demócratas cuentan con una ajustada 
mayoría en el Senado, por lo que se espera que necesiten al menos a 10 senadores 
republicanos para sacar adelante la legislación. Aunque es factible que consigan esos 
votos, Biden dejó claro que no firmará una ley sobre el tema si no va de la mano de otro 
paquete de gasto al que se oponen los republicanos. 
“Ninguno de los dos partidos obtuvo lo que quería”, destacó Biden, al asegurar que es 
el precio de obtener un consenso. El coste de ese paquete de gasto que debería 
acompañar al plan de infraestructura podría ascender a 6 billones de dólares, según la 
propuesta del senador Bernie Sanders, aunque es probable que ese importe se reduzca. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/biden-anuncia-pacto-de-infraestructura) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Gestionan apoyo (Zócalo, Ana Belén Hernández, p. web). 
Viernes 25 junio 2021 
Coahuila, Nadadores. - Mediante una reunión de trabajo encabezada por los 
representantes de la Procuraduría Agraria, acudieron y atendieron a los ejidatarios de 
las 10 comunidades rurales para disipar dudas. 
Estuvo presente el representante de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Gabriel Estrada 
Cervantes y Abelardo Romo Torres, representante del RAN en el Estado, quienes 
atendieron a 100 ejidatarios que expusieron gestiones referentes a la sucesión de 
derechos agrarios individuales y colectivos, además de actualización de padrones de  
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ejidatarios que permitan la vigencia legal en sus derechos agrarios y el ejercicio pleno 
de sus derechos individuales y colectivos. 
El representante de la Procuraduría Agraria mencionó que es importante contar con la 
vigencia legal para el desempeño de las funciones de los comisariados ejidales y 
consejos de vigilancia para hacer las gestiones correspondientes del ejido. 
(https://www.zocalo.com.mx/gestionan-apoyo/) 
 

En Colima no hubo violencia electoral: Segob (El Noticiero, Alejandra Santos, p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
Colima. -  A diferencia de otros estados del país Colima no presentó casos de violencia 
durante el proceso electoral, esto gracias la coordinación que hubo entre la Guardia 
Nacional y el Gobierno del Estado, además de la tecnología que actualmente ofrece el 
C5i.Dijo Carlos González Palomino, delegado de Gobernación en Colima, en reunión 
don los delegados de pro ramas federales, donde hablaron de labores y problemáticas 
en las que se trabaja de manera coordinada con la Segob. 
Estos son algunos de los delegados y personalidades que asistieron: Bryant Alejandro 
García; Secretario de Bienestar, el C. General de la Brigada D.E.M., Lic. Ricardo García 
Avendaño; Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Lic. Alejandra Mendoza 
Tirado; Issste, Contralmirante Armando Tiburcio Bahena; SEMAR Región Naval, Luz 
María Sandoval de Luna; Procuraduría Agraria y Domingo Tito Bahena; Guardia 
Nacional. 
(https://www.elnoticieroenlinea.com/en-colima-no-hubo-violencia-electoral-segob/) 
 

Comuneros en el espejo de la garita (Potosí Noticias, Javier Padrón, Columna Mesa 

revuelta, p. web). 
San Luis Potosí. - La mayoría de los comuneros y sus familias de San Juan de 
Guadalupe se ven dándose una vida de ricos en los próximos años con la venta de 2068 
hectáreas de la Sierra de San Miguelito al grupo de fraccionadores encabezados por 
Carlos López y Alejandro Tamayo. 
Eso mismo pensaron los ejidatarios de Garita de Jalisco que vendieron en los años 
noventa casi mil hectáreas —donde hoy se levanta la llamada zona dorada de la 
ciudad— a Carlos López, los García Navarro y Vicente Rangel Lozano. 
Casi tres décadas después, ejidatarios y sucesores se dicen defraudados por las 
empresas inmobiliarias que se crearon como Lomas de la Garita, Residencial La 
Tenería, Desarrollo del Pedregal y Peña Blanca. Algunos de los ejidatarios nunca 
firmaron su incorporación a las sociedades, como es el caso de Héctor Leyva. 
El reclamo comienza a crecer que se ha convocado a través de la Procuraduría Agraria 
a una asamblea el tres de julio en las calles de Niño Artillero y Manuel J. Clouthier, y 
entre los puntos del orden día se propone votar la remoción de la comisariada Ana María 
Ortiz y el consejo de vigilancia, y elegir nuevas autoridades para proceder a la rendición 
de cuentas. 
En la experiencia de la Garita de Jalisco tienen mucho que aprender los hipnotizados 
comuneros de San Juan de Guadalupe, no todo lo que reluce es oro. La inminente 
declaratoria federal de Área Natural Protegida y su impacto en los proyectos 
inmobiliarios, es un tema que ya debe estar en las agendas del gobernador y alcalde 
electos, Ricardo Gallardo y Enrique Galindo; además hay algunos litigios por los 
programas de desarrollo urbano y reordenamiento territorial aprobados por el Cabildo. 
(https://potosinoticias.com/2021/06/24/mesa-revuelta-el-superdelegado-gabino-se-
queda-sin-padrino/) 
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Subasta presencial de Indep ofrece autos blindados y Funkos Pop (AM 

Noticias, Francisco Horta Gómez, p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
León, Guanajuato. - Autos blindados, tractocamiones, inflables, blanqueamientos 
bucales, depiladores eléctricos para ceja y hasta Funkos Pop fueron parte de los lotes 
de la subasta presencial del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) en León. 
La ciudad es la quinta sede en México en donde se realizan estas pujas con objetos que 
han sido decomisados o fueron puestos a disposición por dependencias 
federales como: 

• SAT-Comercio Exterior 
• Consejo de la Judicatura Federal 
• Procuraduría General de la República 
• Procuraduría Agraria 

En el primer día se presentaron 150 personas y se ofrecieron 300 lotes de diversos 
artículos; siendo el 80% de lo ofrecido carros de modelos del 2016 hasta el 2018. 
Continúa subasta presencial del Indep mañana en León 
Mañana continuará la subasta que se realiza en uno de los salones del Hotel Holiday 
Inn Plaza Mayor con el ofrecimiento de los 143 lotes restantes, hasta hoy por la tarde 
aún existían espacios disponibles para participar y la información completa de los lotes 
puede ser revisada en subastas.indep.gob.mx 
Morelia, Veracruz, Guadalajara y Ciudad Juárez son las ciudades en donde previo a su 
llegada a Guanajuato se habían realizado la subasta. 
(https://www.am.com.mx/guanajuato/valor-agregado/Leon-Subasta-presencial-de-
Indep-ofrece-autos-blindados-y-Funkos-Pop-20210624-0035.html) 
 

Elección ejidal en Mocochá genera tensión entre pobladores (El Por Esto 

Noticias, David Chan Caamal, p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
Yucatán. - La Policía Municipal y la Secretaría de Seguridad Pública informaron que el 
próximo domingo dispondrán de un operativo de seguridad especial en Mocochá, por 
las elecciones que se realizan para elegirá comisario ejidal. 
Se indicó que la operación se llevará a cabo para evitar confrontaciones entre los 
pobladores, debido a que, por la reciente elección, los ánimos podrían desbordarse. 
Entre los ejidatarios hay dos grupos, unos que se oponen a la venta de grandes 
extensiones de tierras a los especuladores y otros que apoyan la venta de la misma. 
De acuerdo con la Procuraduría Agraria, la junta está programada a las 10:00 horas, 
en caso de haber más de la mitad del padrón de ejidatarios con derechos, se procederá 
a convocar la elección. El voto será libre y secreto, al término de la misma se anunciará 
al ganador. Como medida de seguridad, se solicitó el apoyo de la fuerza pública para 
evitar confrontaciones. 
El comisario saliente es Heberth René Pat Basto, quien es señalado por la venta de 
grandes extensiones de terrenos a empresarios del ramo inmobiliario a bajo costo, es 
decir, a seis pesos el metro cuadrado de terreno. En abril pasado, ejidatarios de 
Mocochá realizaron una protesta frente al Tribunal Agrario, donde denunciaron el 
despojo de tierra con engaños por parte del comisario municipal, Pat Basto. 
Señalaron como responsable de la división entre los ejidatarios, al excomisario Alfredo 
Basto Cauich, conocido como “Ben”, quien precisamente es uno de los candidatos que 
contenderán el próximo domingo y que es respaldado por empresarios inmobiliarios.  
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Los otros aspirantes son Bernardino Chávez, alias el toto, Víctor Manuel Cauich Borges, 
alias el zacate. 
De acuerdo con integrantes del ejido de esa localidad, en los últimos años, empresarios 
y especuladores de tierras han adquirido importantes extensiones de tierras, esto ante 
la cercanía de la población con Mérida; la comunidad está localizada a 15 kilómetros de 
la capital de Yucatán. 
Durante un recorrido por ese municipio se pudo observar que seis empresas 
inmobiliarias ofrecen propiedades en tierras que antes le pertenecían al ejido y que 
fueron compradas a los campesinos a un bajo costo. 
(https://www.poresto.net/yucatan/2021/6/24/eleccion-ejidal-en-mococha-genera-
tension-entre-pobladores-260442.html) 
 

Ejidatarios de 5 de febrero esperan aclaración por indemnización del Tren 
Maya (Yucatán a la Mano, José Carlos Varela Ramos, p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
Campeche. - Queda pendiente una reunión el 29 de junio para esclarecer los montos 
que recibieron 
Ejidatarios de la comunidad 5 de febrero, en el municipio de Champotón, aprovecharon 
una asamblea informativa con autoridades federales y representantes del despacho 
Barrientos y Asociados para pedir información clara sobre el pago que recibieron como 
indemnización por las 29 hectáreas que serán afectadas por el Tren Maya 
La asamblea concluyó con el compromiso de verse de nuevo el próximo 29 de junio en 
la comunidad, ahí asistirán Katia Meave Ferniza, delegada de programas federales; 
Claudia González Muñoz, representante del Fondo Nacional para el Fomento al Turismo 
(Fonatur); Gelasio Linares, representante de la Procuraduría Agraria (PA), y Adán 
Muñoz, encargado de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), para evaluar unos temas ambientales sensibles que involucran a una 
comunidad cercana. 
Por parte del ejido estarán presentes, además del comisariado ejidal, Marcelo García 
Góngora, Manuel García Góngora, Jeremías Euán Guzmán y José del Carmen García 
Góngora, estos últimos ex integrantes del comisariado en la pasada administración y 
quienes iniciaron con la investigación sobre los problemas con Barrientos y Asociados. 
Desde hace semanas, diversos comisariados ejidales denunciaron públicamente y ante 
la fiscalía general del Estado de Campeche (Fgecam) y la fiscalía general de la 
República (FGR) que el despacho Barrientos y Asociados los acosó, presionó y atosigó 
a fin de que firmaran de recibido cheques por cantidades que, aseguran, no recibieron. 
Tras las indagaciones correspondientes por parte de la Procuraduría Agraria (PA), el 
Registro Agrario Nacional (RAN) y Secretaría de Bienestar (Sebien), acudieron a una 
asamblea informativa y de acción convocada por el ejido, dónde primeramente la orden 
del día no contemplaba la participación de las autoridades, pero fue sometida a votación 
directa para que esto pudiera suceder. 
Aunque los asesores legales del ejido, Elena Antonia Pérez Pérez y Jorge Alberto 
Cámara Castañeda, no estuvieron de acuerdo al principio y se aclaró que esto no 
significaba modificación de la orden del día, sino sólo un permiso de participación que 
sería agregado en las observaciones, permitió que todos los participantes dieran su 
versión de los hechos, pues de lo contrario hubieran tenido que retirarse de la asamblea. 
(https://www.yucatanalamano.com/ejidatarios-de-5-de-febrero-esperan-aclaracion-por-
indemnizacion-del-tren-maya/) 
 

https://www.poresto.net/yucatan/2021/6/24/eleccion-ejidal-en-mococha-genera-tension-entre-pobladores-260442.html
https://www.poresto.net/yucatan/2021/6/24/eleccion-ejidal-en-mococha-genera-tension-entre-pobladores-260442.html
https://www.yucatanalamano.com/ejidatarios-de-5-de-febrero-esperan-aclaracion-por-indemnizacion-del-tren-maya/
https://www.yucatanalamano.com/ejidatarios-de-5-de-febrero-esperan-aclaracion-por-indemnizacion-del-tren-maya/
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Comunidades indígenas rechazan megaproyectos de la 4T en Oaxaca (El 

Ciudadano México, Redacción, p. web). 
Miércoles 23 junio 2021 
Oaxaca. - Alrededor de 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que el 
actual gobierno de la Cuarta Transformación pretende transformar la región del Istmo 
de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura, ensamblaje y transporte de 
mercancías en manos del capital estadounidense e internacional y que al mismo tiempo 
funcionará como un muro de contención de los procesos migratorios desde 
Centroamérica. Por tal razón, acordaron rechazar el corredor interoceánico y todos los 
megaproyectos impulsados por el capital internacional y el gobierno de la 4T: “no 
negociamos, ni nos rendimos”, sentenciaron. Y remataron con la frase: 
“Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema y la naturaleza, esa 
confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el sistema o con la 
naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 
Las comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 
Chiapas y Ciudad de México, reunidas en la comunidad Binnizá de Puente Madera 
perteneciente a San Blas Atempa durante los días 19 y 20 de junio denunciaron que 
están enfrentando distintos procesos de despojo y violación de sus derechos indígenas. 
Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra coludida 
con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para despojar de su territorio 
a las comunidades; principalmente de Jalapa del Marqués, así como la tala de hectáreas 
de bosques para la generación de monocultivos de Agave. 
Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de diez parques industriales en 
Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente Madera; Mixtequilla; 
Ixtepec; Ixtaltepec; Barrio la Soledad; San Juan Evangelista, Texistepec y 
Coatzacoalcos. Además de la modernización y ampliación de los puertos de Salina Cruz 
y Coatzacoalcos, y de las vías del Tren Transístmico, así como la instalación de una 
serie de gasoductos paralelos a las vías del tren. 
Esto significa, señalan, que el Transístmico es mucho más que un simple tren; es un 
proyecto de producción y transporte de mercancías. El cual surge de la necesidad de 
insertar a la región en la relación de producción, circulación y consumo de la naturaleza, 
energía fósil y mano de obra barata al servicio del capital internacional, mediante las 
redes de transporte que pretenden imponer en las comunidades indígenas del Istmo de 
Tehuantepec. 
(https://www.elciudadano.com/mexico/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-
megaproyectos-de-la-4t-en-oaxaca/06/23/) 
 

Sector Agrario 
 
 

Fonatur presenta solución a socavones en carretera por donde correrá el 
Tren Maya (El Economista, Jesús Velásquez, p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
Cancún, QRoo.- El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) presentó al 
gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, el proyecto de construcción de 
una obra de desvío provisional de Cancún a Playa del Carmen, así como los estudios 
científicos que se realizan para dar solución a la problemática de la Carretera Federal 
307 — por donde correrá al centro el Tren Maya—, afectada desde hace un año por  

https://www.elciudadano.com/mexico/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-megaproyectos-de-la-4t-en-oaxaca/06/23/
https://www.elciudadano.com/mexico/comunidades-indigenas-expresan-rechazo-megaproyectos-de-la-4t-en-oaxaca/06/23/
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hundimientos en la carpeta asfáltica que ponen en riesgo a miles de vehículos que 
circulan diariamente. Raúl Bermúdez Arreola, encargado de despacho del Centro 
Integralmente Planeado (CIP) Cancún, confirmó la construcción de una obra de desvío 
provisional sobre la servidumbre de paso de las líneas de alta tensión de la CFE del 
lado continental, para lo cual Fonatur esta semana inició los trabajos preliminares y 
estará concluida en 60 días. Resaltó que esta vialidad alterna tendrá una longitud de 
22.7 kilómetros, con circuitos de acceso para dar una movilidad eficaz y permitirá 
desahogar el tránsito vehicular en la carretera federal de Cancún hacia Playa del 
Carmen. En tanto paralelamente se atienden las dos zonas con problemas en el 
subsuelo ubicadas en la vía federal con el apoyo de un grupo de expertos en ingeniería 
civil, geología y geofísica, con base en un protocolo de exploración de riesgo. 
Sobre el caso de la fractura ubicada en el kilómetro 265+500, se presentó el avance de 
los estudios geotécnicos y la solución definitiva a la problemática que presenta la 
vialidad y se expuso al gobernador de Quintana Roo que el lunes pasado se iniciaron 
dichos trabajos. Acerca de la más reciente fractura en la carretera, ubicada en el 
kilómetro 307+650, se informó que se continúan con los estudios geotécnicos y de 
geofísica, y el siguiente lunes se presentará el proyecto de la solución definitiva. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-presentasolucion-a-socavones-en-
carretera-por-donde-correra-el-Tren-Maya-20210624-0059.html) 
 

SCJN suspende ordenamiento territorial de Tulum (El Economista, Jesús 

Velásquez, p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
Cancún, QR. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
informó este jueves que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dio entrada 
a la controversia constitucional en contra del ayuntamiento de Tulum por la publicación 
del Programa Municipal de Ordenamiento Territorial, Ecológico y Desarrollo Urbano 
Sustentable (PMOTEDUS). 
“La Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal interpuso esta controversia el 13 de mayo 
de este año, en la que Semarnat argumenta que el PMOTEDUS de Tulum, publicado 
en el Periódico Oficial del estado de Quintana Roo el 31 de marzo del año en curso, 
contiene una serie de faltas e incongruencias relevantes que propician el deterioro 
ambiental del municipio y del estado de Quintana Roo”, refirió la dependencia. 
La Semarnat expone que la controversia constitucional 68/2021 contra el PMOTEDUS 
fue admitida esta misma semana y lanza un llamado a la autoridad municipal a 
establecer comunicación con el sector ambiental federal y lograr un ordenamiento 
territorial en equilibrio con el medio ambiente y los recursos naturales. 
La admisión de la controversia implica que queda suspendido el referido instrumento de 
regulación de la mancha urbana de Tulum en tanto se resuelve de fondo el asunto. 
La Semarnat argumentó que PMOTEDUS no observó el derecho de participación de la 
Federación, a pesar de que el contenido regulatorio de dicho programa trasciende a la 
esfera de su competencia; además, dicho documento establece diversas regulaciones 
en materia de hidrocarburos, residuos peligrosos y bioseguridad de organismos 
genéticamente modificados, los cuales son competencia de la Federación, y por último 
señala que el ordenamiento trasgrede la facultad exclusiva del gobierno federal con 
relación al cambio de uso de suelo en terrenos forestales. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/SCJN-suspende-ordenamiento-territorial-
de-Tulum-20210624-0069.html) 
 

https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-presentasolucion-a-socavones-en-carretera-por-donde-correra-el-Tren-Maya-20210624-0059.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Fonatur-presentasolucion-a-socavones-en-carretera-por-donde-correra-el-Tren-Maya-20210624-0059.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/SCJN-suspende-ordenamiento-territorial-de-Tulum-20210624-0069.html
https://www.eleconomista.com.mx/estados/SCJN-suspende-ordenamiento-territorial-de-Tulum-20210624-0069.html
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Sector Agropecuario 
 
 
Permite Sistema de Vigilancia detectar de manera temprana enfermedades 
emergentes en animales (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B287/Ciudad de México, p. web). 
Jueves 24 junio 2021 
Con el objetivo de detectar oportunamente enfermedades y plagas exóticas y endémicas 
de los animales terrestres y aplicar acciones de control y erradicación efectivas, la 
Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural expidió el Acuerdo por el que se dan a 
conocer las medidas aplicables en materia de epidemiología y de vigilancia 
epidemiológica y el uso de la información del Sistema Nacional de Vigilancia 
Epidemiológica (SIVE) en el país. 
El documento establece que los agentes involucrados en la cadena productiva de bienes 
de origen animal que sospechen, detecten o tengan evidencia de que existe algún 
evento epidemiológico en su región o unidad de producción, deben notificarlo 
obligatoriamente al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria 
(Senasica). La dependencia resaltó que las notificaciones permiten al organismo de 
Agricultura reconocer de manera temprana las enfermedades emergentes para 
implementar las medidas contraepidémicas necesarias. 
También, coadyuvan a cumplir los objetivos de los programas de control y erradicación 
de las enfermedades y plagas endémicas que ejecuta el Senasica en las 32 entidades 
federativas, resaltó. Con ello se avanza en la autosuficiencia alimentaria y el rescate al 
campo, propósitos prioritarios del Gobierno de México, plasmados en el Plan Nacional 
de Desarrollo 2019-2024, para cuyo logro es imperativo controlar y erradicar las 
enfermedades o plagas de los animales. 
El acuerdo, publicado en el Diario Oficial de la Federación, está dirigido a los agentes 
involucrados en la producción pecuaria, es decir, ganaderos, administradores, médicos 
veterinarios responsables autorizados y oficiales, importadores, Unidades de 
Verificación, Organismos de Certificación, Laboratorios de Pruebas, Terceros 
Especialistas Autorizados y Organismos Auxiliares. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/permite-sistema-de-vigilancia-detectar-de-
manera-temprana-enfermedades-emergentes-en-animales) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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Ordenan a gobernadores continuar línea de la 4T 

 

Viernes 25 junio 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

En una reunión que duró más de tres horas, el presidente Andrés Manuel López 

Obrador convivió y comió con los 11 gobernadores electos de la coalición Juntos 

Hacemos Historia, integrada por los partidos Morena, PT y el PVEM, y los 

instruyó a trabajar bajo los principios ideológicos de la Cuarta Transformación: 

no robar, no mentir y no traicionar al pueblo. 

En su cuenta de Twitter, el Presidente difundió una imagen en donde se observa 

en medio de los gobernadores electos, y destacó que las mandatarias electas 

Evelyn Salgado, de Guerrero, y Lorena Cuéllar, de Tlaxcala, se sentaron a sus 

costados. 

“Comimos y platicamos de asuntos de interés con las y los gobernadores electos 

de Baja California, Baja California Sur, Campeche, Colima, Guerrero, 

Michoacán, Nayarit, Sinaloa, Sonora, Tlaxcala y Zacatecas”, escribió en la red 

social. 

En la reunión, en donde se sirvió comida tabasqueña, fue invitado Arturo Herrera, 

secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP).  
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Al término del encuentro y en entrevista con medios, el gobernador electo de 

Sonora, Alfonso Durazo, explicó que hubo dos momentos: “Uno con el 

Presidente, donde estuvimos todos los gobernadores y las gobernadoras 

electas. Ahí se hizo una valoración en conjunto sobre la situación político-

electoral de cada uno de los estados, y posteriormente cada uno y cada una de 

los invitados expusimos algunas de las prioridades para plantearle al Presidente. 

De ahí derivó una primera reunión con el secretario de Hacienda y Crédito 

Público, Arturo Herrera”. 

La gobernadora electa de Guerrero, Salgado Pineda, afirmó que el Presidente 

los invitó a que sigan trabajando por la gente en los diferentes gobiernos, con los 

principios ideológicos de la Cuarta Transformación: no mentir, no robar y no 

traicionar: “Fue una comida, un trato muy cordial. Vamos a seguir reuniéndonos, 

esta es la primera, dijo. 

—¿Tu papá (Félix Salgado Macedonio) no fue convocado?, —se le preguntó 

cuando llegó. 

“No, nada más gobernadoras y gobernadores electos”, indicó Salgado Pineda. 

En su cuenta de Twitter, David Monreal Ávila, gobernador electo de Zacatecas, 

señaló que con el presidente Andrés Manuel López Obrador coincidió en la 

necesidad de reforzar la seguridad, la inversión y el desarrollo de la 

infraestructura carretera. 

Cuéllar Cisneros, gobernadora electa de Tlaxcala, aseguró que trabajará hombro 

a hombro con el presidente López Obrador por el bienestar de todos los 

ciudadanos. 

“No mentir, no robar y no traicionar. Ideales y valores que serán reafirmados 

durante todo mi gobierno”, insistió. 

Mientras que la gobernadora electa de Colima, Indira Vizcaíno, apuntó que su 

administración trabajará de la mano del Jefe del Ejecutivo federal “para continuar 

con la transformación de Colima y de nuestro país”. 

A la reunión con López Obrador también asistieron los gobernadores electos de 

Baja California, Marina del Pilar Ávila; Víctor Castro, de Baja California Sur; 

Layda Sansores, de Campeche; Miguel Navarro, de Nayarit; Alfredo Ramírez, de 

Michoacán, y Rubén Rocha, de Sinaloa. 
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Falso que se indague y se vigile a periodistas: 

AMLO 

 

Viernes 25 junio 2021 / Pedro Villa y Caña y Alberto Morales 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó que es falso que se 

investigue y se espíe a columnistas y a periodistas críticos de su gobierno, a 

quienes pidió que presenten pruebas y, en este caso, indicó, no sólo se iniciará 

una investigación, sino se despedirá a los funcionarios que realicen estos actos. 

En la conferencia mañanera afirmó: “Es falso [el espionaje]. Ya hablé ayer de 

que vamos a tener una sección ‘Quién es quién en las mentiras de la semana’ y 

aquí vamos a dar a conocer, ya hasta la puedo inaugurar. A ver, ¿por qué no la 

pones —la noticia— y la inauguramos?, porque ya ven cómo parece coro, se 

ponen todos de acuerdo para cuestionar al gobierno sin pruebas.  

“EL UNIVERSAL, miren: ‘Espionaje a periodistas es para amedrentarlos’. ¡Falso! 

(…) Ahora, si presentan pruebas, entonces no sólo iniciaríamos una 

investigación, sino se despide al funcionario que esté haciendo esas cosas.  
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Ya no es el tiempo de antes y ellos lo saben, lo que pasa es que ya no tienen 

elementos, como se dice en el periodismo, no hay miga, entonces vuelan. 

“Pero a nadie se le acosa, se le persigue. Esto de que se les escucha y se les 

espía, falso, no es cierto, lo que pasa es que están perdiendo espacios, ya no 

son lo que eran antes porque el pueblo no les cree y cada vez pierden más 

credibilidad”, argumentó. 

El martes, el columnista Javier Tejado Dondé denunció que el subsecretario de 

Seguridad, Ricardo Mejía, ordenó espiar a columnistas, y el periodista 

Raymundo Riva Palacio informó que desde Palacio Nacional se solicitó al Centro 

Nacional de Inteligencia investigar a Carlos Loret, Héctor de Mauleón, Mario 

Maldonado y Salvador García Soto. 

Ayer, el Presidente dijo que no tiene caso espiar a los columnistas, pues “son 

predecibles. Primero, nosotros tenemos principios, ideales, no somos como ellos 

ni como sus jefes. No vamos a espiar a nadie, nunca lo hemos hecho. Segundo, 

¿qué sentido tiene?, ¿qué caso tiene, si ya sabemos que están en contra de 

nosotros?”. 

—¿Se podría investigar estas acusaciones?, —se cuestionó. 

“Pero es que no tiene sentido, porque es falso. Es que este periódico se dedica 

a difamar y pertenece al hampa del periodismo, y en el hampa del periodismo 

hay, entre otras máximas, la calumnia, cuando no mancha, tizna”. 

Al señalarle que el Instituto Reuters afirma que los medios en México afrontan 

frecuentes ataques de un presidente populista que los acusa de una cobertura 

injusta y corruptos, el Jefe del Ejecutivo federal contestó de manera irónica: “Si, 

pues si, un presidente malísimo, populista, comunista, autoritario, mesías, que 

persigue periodistas, que limita la libertad de expresión, que censura, algo nunca 

visto en México, y que además ya no les da dinero a los periodistas, es malísimo”. 

Más tarde, al asegurar que el gobierno garantiza la libertad de expresión, Jesús 

Ramírez, vocero de Presidencia, llamó a los columnistas y periodistas que 

aseguran ser espiados a presentar pruebas, pues de lo contrario, señaló, se trata 

de una calumnia. 
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Ministro de la Corte desecha recurso contra Ley 

de Hidrocarburos; presentaron copias de firmas 

 

Viernes 25 junio 2021 / Diana Lastiri 

Un ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) desechó la 

acción de inconstitucionalidad presentada por senadores de la oposición contra 

la recién reformada Ley de Hidrocarburos, que otorga preponderancia a Pemex 

en el sector. 

El ministro Alberto Pérez Dayán notificó la decisión de desechar la demanda 

presentada por 48 senadores, debido a que no contenía las firmas originales de 

los legisladores. 

Pese a que el ministro requirió a los promoventes presentar el documento en 

original, los legisladores presentaron otro documento con las firmas en copia 

simple. 
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“En el escrito con el que se desahoga la prevención, se exhibió un documento 

que comparte las características de lo que originalmente se depositó, es decir, 

el texto es el mismo, pero no contiene las firmas autógrafas de sus promoventes; 

la única diferencia radica en que en la hoja uno aparece el sello de acuse de 

recibido de tres de junio de dos mil veintiuno de la Oficina de Certificación Judicial 

y Correspondencia de esta Suprema Corte de Justicia de la Nación”, señaló el 

ministro. 

“A pesar de la presentación de ese escrito, ha lugar a desechar de plano la 

demanda de acción de inconstitucionalidad, ya que existe un motivo manifiesto 

e indudable de improcedencia”. 

Desde mayo pasado el juez Segundo de Distrito en materia Administrativa 

especializado en Competencia Económica, Telecomunicaciones y 

Radiodifusión, Juan Pablo Gómez Fierro, concedió una suspensión definitiva que 

frena por tiempo indefinido la entrada en vigor de la recién reformada Ley de 

Hidrocarburos. 

En su suspensión el juez ordenó restablecer las reglas emitidas con la reforma 

energética para evitar el monopolio que Pemex ejercía en el sector. 
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Médicos ven tercera ola de Covid mucho más 

grave 

 

Viernes 25 junio 2021 / Redacción 

La Paz. - Uno, otro y otro paciente más están en área Covid-19 en los hospitales 

de Baja California Sur. Zonas de estudio de los residentes se cierran y en su 

lugar colocan camas y más camas, pues los enfermos no dejan de llegar en La 

Paz y en Los Cabos. 

Así describe personal médico la situación que registra un repunte histórico de 

contagios —que supera los 2 mil casos— en una de las cinco entidades que se 

ubica en el semáforo naranja nacional pero que, según quienes han estado en 

áreas Covid-19, debería ser rojo.  

Jandery Flores es enfermera en el hospital del IMSS y, aunque no está en área 

Covid, ha sido testigo del incremento acelerado de contagios que se dio de un 

día para otro. Según describe, esto sucedió después de las elecciones.  

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“Se acabaron las campañas, pasó la jornada y ¡pum! aquí los tuvimos. 

Obviamente se contagiaron antes, pero fue de repente cuando llegaron al 

hospital. Ya estábamos tranquilos”, detalla la mujer. 

Jandery es madre de dos niños. No ha entrado a área Covid, pero de seguir la 

ocupación y la reconversión hospitalaria está consciente de que echarán mano 

del personal disponible para la atención. 

“Lo más sorprendente es que mucha gente no ha dimensionado la gravedad de 

la situación. Veo de camino a mi trabajo restaurantes y bares llenos de jóvenes 

y digo: ‘¿No ven las noticias o qué les pasa?’”, lamenta. 

Como Jandery, Omar Iván, camillero de área Covid en un hospital privado que 

puso a disposición sus instalaciones para la Secretaría de Salud, se dice 

sorprendido y preocupado del aumento de contagios.  

“Yo estuve atendiendo cuando recién inició y esto es superior; esta segunda o 

tercera ola, ya ni sé, es mucho más grave. Ahorita tenemos 13 camas ocupadas, 

pero he escuchado que van a habilitar para 20 más, porque se va a llenar, pero 

la gente no entiende, no se cuida, ahí está el problema”, cuenta.  

El doctor José Luis Urías se jubiló en marzo pasado tras cumplir 33 años de 

servicio. 

México, ante variante Delta ¿y tercera ola de Covid-19? 

Los últimos meses estuvo atendiendo a pacientes Covid en la sala de Urgencias 

del Hospital General del IMSS, en La Paz.  Conoce guardias, lo cansado que es 

soportar el equipo y lo estresante y doloroso de una atención a un paciente con 

paro cardiorrespiratorio. Por ello, refiere que es urgente que autoridades 

instrumenten un programa emergente de contratación de personal. 

“Se descuidó todo. En las empresas, en las instituciones, en la calle. Por eso 

ahora que tenemos este descontrol y exagerado número de contagios es 

fundamental una contratación masiva de médicos y enfermeras, porque si no 

esto será más caótico. Ya no hablemos de las camas que se requieren, sino del 

desgaste natural que tendrá el personal. Yo le aseguro que ya hoy, por lo que 

vemos, en Los Cabos ya no hay manos suficientes para atender”, explica. 

La semana pasada arribó un contingente de 20 médicos y 10 enfermeras a Los 

Cabos, procedentes de Puebla y Sinaloa, para ayudar en la atención de la 

emergencia sanitaria. 
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Banxico sube la tasa a 4.25% y advierte riesgo en 

formación de precios 

 

Jueves 24 junio 2021 / Yolanda Morales 

La Junta de Gobierno de Banco de México (Banxico) incrementó la tasa de 

fondeo interbancario en un cuarto de punto para dejarla en 4.25%, al asumir el 

comportamiento reciente de la inflación, el riesgo de afectación que puede 

generar en la formación de precios, y la recuperación que muestran el sector 

industrial y el consumo. La decisión de subir en 0.25 puntos la tasa, fue tomada 

por mayoría, con dos votos en contra y en la presencia de los cinco miembros 

de la Junta. De acuerdo con lo descrito en el comunicado, "se consideró 

necesario reforzar la postura monetaria a fin de evitar afectaciones en las 

expectativas de inflación así como para lograr un ajuste ordenado de precios 

relativos y propiciar la convergencia de la inflación a la meta de 3 por ciento”. El 

precedente más cercano de una subida de tasas, fue el 20 de diciembre de 2018, 

cuando la llevaron a 8.25 por ciento. 

Este jueves 24 de junio, el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 

dio a conocer que la tasa anual de inflación se ubicó en 6.02% en la primera 

mitad de junio, con lo que completa dos quincenas consecutivas con una 

variación arriba de 6% que claramente duplica el objetivo puntual del Banco de 

México, y nueve meses fuera del objetivo puntual de 3 por ciento. 
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la Junta de Gobierno cambió su expectativa sobre el momento en que la inflación 

regresará al objetivo puntual de 3% para advertir que será hasta el 3er trimestre 

del año entrante. El dato previo, subrayado hace dos semanas en el Informe 

trimestral, estaba en el segundo cuarto del año. 

Los miembros de la Junta advirtieron que “tomará las acciones necesarias con 

base en la información adicional a fin de que la tasa de referencia sea congruente 

con la convergencia ordenada y sostenida de la inflación general a la meta de 

3% anual en el plazo que opera la política monetaria”. 

El plazo de operación de la política monetaria es de 12 a 18 meses, tal como lo 

han explicado miembros de la Junta de Gobierno del Banxico. 

 

Termina política de emergencia económica 

 

De acuerdo con la Directora de Análisis Económico en Banco Base, Gabriela 

Siller, “el sorpresivo incremento de la tasa indica que la política de emergencia 

económica ha concluido”. Esto porque en la emergencia económica que provocó 

la pandemia, solo se instrumentó el apoyo contracíclico desde el Banco de 

México con los 6 recortes de la tasa que se aplicaron desde marzo de 2020. 

“Con el alza (en el rédito) y el tono empleado en el comunicado de Banco de 

México se abre la posibilidad de otra alza adicional de 25 puntos base en la tasa 

de interés y podría cerrar el año en un nivel de 4.5 por ciento”, estimó. 

Esta decisión significa que la política monetaria en México se ha movido de 

acomodaticia a hawkish, una posición que indica baja tolerancia a la inflación. 

 

Apoyará al tipo de cambio 

 

Desde Londres, el economista para América Latina de la consultoría Pantheon 

Macroeconomics, Andrés Abadía, explicó que la medida de hoy refuerza el 

compromiso del Banco de México con la estabilidad financiera y la lucha contra 

la inflación. De manera marginal, considera que la medida apoyará al tipo de 

cambio y “fortalecerá la credibilidad de la Junta, que es clave en periodos de 

sentimiento global de ausencia de riesgo, dado el papel del peso como cobertura 

de riesgo en el mercado”. 

 

Poco claro si seguirán 

 

Desde Nueva York, el analista soberano para México de la calificadora Fitch, 

Charles Seville, consideró que la decisión de Banxico “parece haber sido 

empujada por la inflación más alta de lo esperado”. 
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Sin embargo, descartó que esta sorpresiva alza sea el inicio de un ciclo de 

aumentos en la tasa. “Al ver el punto de partida para la tasa de fondeo y la 

trayectoria esperada de la inflación, todavía no esperaría que este sea el 

comienzo de un ciclo prolongado de ajuste al alza”, refirió.  

La misma Junta de Gobierno explicó en el comunicado que “si bien se prevé que 

los choques que han incidido sobre la inflación son de carácter transitorio por su 

diversidad, magnitud y el extendido horizonte en el que se han venido afectando 

a la inflación, pueden implicar un riesgo para el proceso de formación de precios”. 

 

Avanza la credibilidad 

 

Para el Director de Investigación Económica en el think lab veracruzano SAVER, 

Luis Pérez Lezama, la decisión de Banco de México regresa al banco central a 

una normalidad comparativa con sus pares de otros mercados emergentes. 

“Se alinea con el resto de bancos centrales rumbo a la normalización y se envía 

la señal que la Junta de Gobierno está funcionando atendiendo las presiones 

que están sometiendo a la inflación, esto es sin sesgo político”. 

Este anuncio al alza “abona a favor de la credibilidad, lo que se logró gracias a 

que una persona de la Junta rompió el bloque de tres miembros dovish para dar 

la mayoría a la evidencia que está dejando a la inflación muy lejos del objetivo 

puntual y el mandato del banco central”. 
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Sin certeza sobre fin a red de espionaje a 

periodistas: ONG 

 

Viernes 25 junio 2021 / Redacción 

Organizaciones pro defensa de los derechos humanos y libertad de expresión 

advirtieron que pese al cambio en el discurso del gobierno del presidente Andrés 

Manuel López Obrador sobre el espionaje contra periodistas críticos u 

opositores, las cosas siguen igual y no hay certeza de que se haya desmantelado 

el sistema de inteligencia que realizaba esas actividades en el pasado. 

El periodista Carlos Loret de Mola, colaborador de EL UNIVERSAL y quien ha 

sido identificado como uno de los periodistas espiados, lamentó que para el 

Presidente de la República sea más peligroso un periodista crítico que un 

narcotraficante. 

“Ya quisiera cualquier periodista crítico mexicano recibir el preferente trato que 

le da el presidente López Obrador a los criminales; al Chapo Guzmán, cómo se 

refiere a él con cariño, suelta a su hijo, saluda a su mamá.  
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No sea usted periodista crítico porque le avienta insultos”, señaló Loret de Mola 

en su programa, Así las cosas, en W Radio. 

También recordó cuando fue espiado en el sexenio de Enrique Peña Nieto y el 

programa Pegasus usado para vigilar a activistas y periodistas, por su denuncia 

en torno al caso de la matanza extrajudicial de Tanhuato. 

“Lo que quieren saber son las investigaciones que estamos haciendo. Quieren 

otra vez enterarse antes de lo de Pío, quieren saber con anticipación lo de Clara 

Luz y otros que hemos sacado y que de pronto nos enteramos de que supieron 

antes”, señaló Loret. 

Tras presentar el audio de la mañanera en el que López Obrador declara que no 

se persigue a nadie ni se censura, Loret de Mola expresó: “¡Ajá! ¿No se persigue 

a nadie? ¡Ajá! ¿Que no se censura a nadie? ¡Ajá!”. 

La representante en México de Reporteros Sin Fronteras, Balbina Flores, 

consideró que no hay certeza de que los sistemas de espionaje hayan sido 

desmantelados como lo prometió el presidente López Obrador en 2019, por lo 

que dijo en entrevista con EL UNIVERSAL, no es extraño que se estén haciendo 

señalamientos de espionaje contra periodistas críticos al actual gobierno. 

La defensora precisó que López Obrador se comprometió en noviembre de 2019 

a dar información sobre el sistema de espionaje Pegasus, utilizado en el sexenio 

anterior para espiar a periodistas, pero hasta la fecha no se sabe si fue 

desmantelado, puntualizó. 

Flores calificó de preocupante que se espíe a periodistas, pues el trabajo de 

éstos no puede ser vigilado porque se inhibe el derecho a libertad de expresión: 

“No hay certeza de que los sistemas de espionaje de la administración anterior 

hayan sido desmantelados en su totalidad, por lo que hay que seguir insistiendo 

en que el gobierno informe sobre los resultados del desmantelamiento”, dijo. 

Consideró que la Fiscalía General de la República (FGR) debe iniciar una 

investigación. 

Edna Jaime, presidenta de la organización México Evalúa, exigió al gobierno 

federal investigar y externó su preocupación por que sea una indagatoria 

imparcial. 

“Son temas que deben investigarse y llevarse hasta sus últimas consecuencias. 

Lo primero es que se debe determinar si estos actos existen, el enorme problema 

es que en nuestro contexto las instituciones de justicia no son imparciales, 

entonces, si acudimos a ellas no tenemos la certeza de que van a trabajar, y eso 

es lo que me preocupa, que no se llegue a conocer la verdad, porque no tenemos 

instituciones de justicia imparciales que beneficien al ciudadano”, puntualizó. 

La Red en Defensa de los Derechos Digitales (R3D) advirtió que pese a haber 

un cambio de discurso con el nuevo gobierno sobre las prácticas ilegales de 

intervención de comunicaciones privadas, no ha habido ningún cambio, pues 

persisten.  
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Ante ello, Luis Fernando García, director Ejecutivo de R3D, urgió a establecer 

controles democráticos en la vigilancia de las comunicaciones, debido al impacto 

que tiene su uso ilegal en la ciudadanía, su seguridad e incluso en la democracia. 

García Muñoz señaló que el espionaje con el sistema Pegasus es un caso 

paradigmático que demuestra la ausencia de una regulación suficiente sobre la 

intervención de las comunicaciones privadas, ya que no sólo se cometió el 

abuso, sino que la Fiscalía General de la República pudo mentir y ocultar las 

pruebas sobre la adquisición y uso del malware durante mucho tiempo. 
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Fibra Educa: tres años en Bolsa; su valor ha 

crecido 80.94% 

 

Jueves 24 junio 2021 / Judith Santiago 

A tres años de su debut en Bolsa, Fibra Educa, el primer fideicomiso de inversión 

en bienes raíces del sector educativo, sigue reafirmando su confianza e 

inversiones en México, por lo que analiza la adquisición de propiedades con la 

que crecería alrededor de 20% su portafolio actual de inmuebles, que 

comprenden 449,146 metros cuadrados de área bruta rentable. 

Raúl Martínez Solares Piña, director general del primer fideicomiso de inversión 

inmobiliaria del sector educativo, adelantó que este año han retomado sus planes 

para llevar a cabo una serie de adquisiciones de instituciones ubicadas en la 

región Centro, Occidente y Bajío de México, cuyas negociaciones podrían 

concretarse en los siguientes meses. 

“Estamos con planes de comprar una institución muy grande en la región 

Occidente del país que representa un poco más de 60,000 metros cuadrados de 

área bruta rentable conjunto, lo que da un nivel de certeza en la operación 

educativa, que permitirá el pago de rentas futuras muy superiores a la media de 

fibras del mercado”, detalló Martínez Solares Piña. 

Durante una conferencia virtual con motivo del festejo de su tercer aniversario 

en Bolsa, explicó que para financiar las nuevas adquisiciones solicitarán un 

crédito sindicado, por poco más de 6,000 millones de pesos. 
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Cuestionado sobre las nuevas tendencias de educación a raíz del confinamiento 

social por la pandemia, el directivo explicó que aunque se ha dado un fuerte 

movimiento hacia la modalidad de clases en línea se han advertido ciertas 

deficiencias porque algunos estudiantes no cuentan con la estructura o 

herramientas para este tipo de aprendizaje. 

El director general de Fibra Educa habló de la resiliencia de los servicios 

educativos de bajo costo que ofrecen sus inquilinos. Durante la pandemia han 

resultado otra “buena” alternativa para los estudiantes que no pueden pagar 

colegiaturas muy altas. 

Raúl Martínez Solares adelantó que entre sus planes también están colocar un 

bono sostenible y, eventualmente, regresar al mercado por capital, con una 

emisión subsecuente de certificados bursátiles fiduciarios inmobiliarios (CBFI) 

para seguir adelante con sus planes de crecimiento. 

 

Rendimientos de 80.94% 

 

Los títulos de Fibra Educa han generado un rendimiento de 80.94% a tres años 

de haberse listado en Bolsa y a pesar de las complejas condiciones del entorno. 

En lo que va de este año, la ganancia acumulada es de 18.33%, alcanzando un 

precio de 35.50 pesos por unidad. 

A ello se suman los rendimientos por las distribuciones entregadas en 2019 por 

otro 10%; en 2020 el rendimiento de las distribuciones fue de casi 8%; y en 2021, 

con solo una distribución, está en niveles de alrededor del 7.5% de la distribución 

anualizada. 

Al celebrar el tradicional campanazo de aniversario en la Bolsa Mexicana de 

Valores (BMV), Jorge Nacer Gobera, presidente del Comité Técnico de la 

emisora, recordó que el debut de Fibra Educa se realizó tres días antes de la 

elección presidencial del 1 de julio de 2018, en un momento de volatilidad en los 

mercados. Sin embargo, es un sector resiliente y que seguirá creciendo por las 

tendencias sociodemográficas de México. 

“Algunos nos aconsejaron esperar un momento más propicio, pero creímos y 

seguimos creyendo que siempre es momento propicio para invertir en México 

para contribuir al fortalecimiento de un sector crucial como el educativo y para 

ofrecer al inversionista un activo confiable, rentable, con distribuciones 

favorables y crecientes, con un gobierno corporativo de clase mundial y con una 

administración profesional e internalizada”, sostuvo Jorge Nacer Gobera. 

Enseguida subrayó que a pesar de las difíciles condiciones que se viven en el 

mundo por la crisis sanitaria, han mantenido el pago de distribuciones crecientes 

y en efectivo. “Este año estamos retomando el crecimiento y retomando los 

parámetros de rentabilidad de nuestras adquisiciones”, aseguró el también 

presidente de El Economista.  
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La firma debutó el 27 de junio de 2018 en la BMV, con una Oferta Pública Inicial 

por 9,430 millones de pesos. Actualmente Fibra Educa tiene una capitalización 

de mercado de 43,573 millones de pesos. 
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Grupos criminales suplantaron funciones del 

Estado mexicano durante la pandemia de Covid-

19, según informe de la ONU 

 

Jueves 24 junio 2021 / Maritza Pérez 

Al igual que otras naciones de Centroamérica, en México, los grupos criminales 

lograron suplantar las funciones del Estado durante la emergencia provocada 

por el virus de Covid-19, ello al emplear medidas para obligar a las personas a 

mantenerse en confinamiento, y al entregar recursos o poner a disposición 

servicios básicos para la población, señaló el Informe Mundial sobre las Drogas 

2021. 

El informe de la Oficina de Naciones Unidas contra la Droga y el Delito (UNODC) 

explica que durante el 2020 se logró identificar la entrega de paquetes con las 

siglas de los cárteles, y ayudas sociales por parte de integrantes del crimen 

organizado, con el fin de ganarse a la población y buscar relevos generacionales 

para sus organizaciones. 

En este contexto, la ONU advirtió que se prevé que, a raíz de la crisis generada 

por la pandemia, el crimen organizado aumente su presencia entre la población 

de menos recursos. 
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El informe mundial, también señala que, pese a la pandemia, durante 2020, los 

cárteles mexicanos se mantuvieron a la cabeza en el tráfico de fentanilo a 

Estados Unidos, con el Cártel de Sinaloa y el Cártel Jalisco Nueva Generación 

como los principales grupos implicados en el tráfico de fentanilo al país vecino. 

 “El control de los puertos del Pacífico del país es de importancia clave para los 

traficantes...El cártel de Sinaloa está activo en muchos de los puertos del 

Pacífico del país, mientras que el Cártel de Jalisco Nueva Generación está activo 

en varios de los puertos del Pacífico Sur del país”, añade el documento. 

Asimismo, se resaltó que México sigue siendo un importante país de tránsito de 

fentanilos, así como un país de origen, pues el cártel de Sinaloa se posiciona 

como uno de los principales responsables de la fabricación ilícita de fentanilo en 

México. 

Mientras que en el mercado de la metanfetamina, México también se muestra 

como uno de los principales productores. 

En el caso de los opioides sintéticos, la ONU señala que se muestran un 

panorama bastante mixto, por lo que es difícil evaluar de forma sistemática si los 

opiáceos y los opioides son traficados por los mismos o diferentes grupos de la 

delincuencia organizada, incluidos mexicanos. 

“Los grupos de delincuencia organizada mexicana no sólo trafica heroína de 

México a Estados Unidos, sino también fentanilo y sus derivados...Entre estos 

grupos se encuentran el Cártel de Sinaloa y el Cártel de Jalisco Nueva 

Generación. En varios casos, se ha encontrado en México heroína con fentanilo, 

es decir, mezclas de heroína con análogos del fentanilo”, señala. 

Mientras que los grupos de delincuencia organizada mexicana, en particular el 

cártel de Sinaloa, también fueron identificados como proveedores de grupos 

dominicanos que operan en Estados Unidos y que están involucrados en la venta 

de heroína y fentanilo en el noreste del país. 

En tanto, la ONU detalló que aunque todavía no se dispone de datos recientes 

sobre el cultivo de opio en México, país donde se produce la mayor parte del 

opio en América, los datos disponibles para el período comprendido entre el 1 

de julio de 2018 y el 30 de junio de 2019 muestran un descenso del 23% en la 

superficie de cultivo de adormidera en comparación con un periodo anterior. 
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Presentan plan financiero para rescatar los 

sistemas estatales de transporte 

 

Jueves 24 junio 2021 / Camila Ayala Espinosa 

A fin de enfrentar el actual panorama de crisis en el que se encuentran 

sumergidos los diferentes sistemas locales de transporte público, el Instituto de 

Recursos Mundiales (WRI) México, autoridades estatales y empresarios del 

sector presentaron la propuesta de un programa de apoyo financiero. 

Durante el evento Impactos del Covid-19 y prioridades para la recuperación del 

transporte público en México, Fernando Páez, director de Movilidad Urbana de 

WRI México y Colombia, explicó que la pandemia ha golpeado el sistema de 

transporte público latinoamericano, el cual ya se encontraba en una fase de 

precariedad y vulnerabilidad. 

Sin embargo, hay países latinoamericanos que enfrentan colapsos y 

suspensiones de diferentes servicios de transporte. Uno de estos casos es 

México, cuyas entidades federativas presentan un agotamiento de los modelos 

financieros de los transportes públicos. 

Entre los impactos, indicó, destacan que solamente en el 2020 los prestadores 

del servicio de transporte público del país tuvieron pérdidas acumuladas por 

19,500 millones de pesos. “Aún se observa una caída de la demanda de 30%, 

en las primeras mediciones veíamos una caída de 60%, se ve una reducción de 

la demanda y no logramos llegar a ver los niveles prepandemia”. 
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Ante esta situación y luego de que la Asociación Mexicana de Autoridades de 

Movilidad (AMAM) ayudará en el análisis de cada estado, Fernando Páez acotó 

que desarrollaron un proyecto dividido en tres etapas, con visiones a corto, 

mediano y largo plazo. 

“Estamos planteando una estrategia de recuperación del transporte público 

colectivo en tres grandes momentos: sobrevivir, porque es muy importante 

garantizar la liquidez a los sistemas para operar adecuadamente; revivir, que 

implica hacer intervenciones en infraestructura, con nuevos modelos de 

operación; y prosperar, que implica elementos de optimización y mejora del 

transporte público que nos lleve como resultado final a recuperar toda la 

demanda perdida y ofrecer sistemas de transporte público de calidad”, sostuvo. 

Profundizó que en esta primera etapa, proponen que se etiqueten recursos 

federales y estatales para apoyo al sector y se otorguen garantías de crédito con 

respaldo gubernamental. Se requeriría una bolsa inicial de 20,000 millones de 

pesos en el primer año. 

A la par de estas acciones, el presidente de la AMAM, Alejandro López, acotó 

que en esta primera fase de acción se tienen que incluir en el presupuesto federal 

beneficios fiscales en IVA e ISR, “y que se incrementen los beneficios en el 

impuesto al combustible; así como que se otorguen garantías de crédito con 

respaldo gubernamental”. 

Para la segunda etapa, dijo, se debe aplicar una visión de 1.5 a 3 años, donde 

se generen acciones financieras y operativas para reactivar la economía del 

sector “e incrementar el número de personas usuarias, mejorar la inclusión y la 

calidad de servicio”. 

Fernando Páez ahondó en que además proponen incentivar la inversión en 

infraestructura y renovación de flota, revisar y ajustar los modelos de negocio del 

transporte público, aplicar la reducción de aranceles a la importación de 

autobuses con visión de transición tecnológica e incentivar la transformación 

empresarial. 

Así como promover el uso del transporte público y la integración con otros modos 

a través de la infraestructura y el medio de pago; otra sugerencia es que se 

implementen carriles segregados para autobuses y control de la operación. 

 

Fuentes alternativas 

 

Para la tercera etapa, cuya visión es de 3 a 6 años, se proponen soluciones en 

términos financieros, operacionales y administrativos para consolidar fuentes 

alternativas de fondeo y financiamiento, en un marco normativo. 

Se proponen medidas de recaudación asociadas al uso del auto personal, el 

pago de Tenencia, el uso de parquímetros, el acceso a áreas con restricción 

vehicular, así como otras asociadas al uso de suelo y la captura de valor, la 

subasta de norma urbanística y aportes por edificación adicional.  
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Sin dejar de solicitar la creación de un programa nacional de apoyo al transporte 

público colectivo para la recuperación de la crisis, Alejandro López dijo que para 

rescatar al sector se requeriría de una inversión estimada en 323,000 millones 

de pesos  en 6 años (2.3 veces el costo total del Tren Maya). 

“Desde el 2018 hemos insistido en la necesidad de establecer una política 

nacional de movilidad que permita fortalecer la institucionalidad, definir 

competencias, establecer estrategias, asignar recursos y considerar esquemas 

de financiamientos”, sentenció. 

“Queremos impulsar la creación de fondo específico para la movilidad de 

ciudades, que concentre recursos, buscamos consolidar los recursos de los 

fondos existentes y con reglas específicas”, añadió. 

 

Radiografía del sector 

 

Sobre la importancia de invertir en los sistemas de transporte públicos locales, 

el presidente de la AMAM precisó que éstos son utilizados por cerca de 50 

millones de personas que todos los días los usan; de este sector dependen 

160,000 empleos directos, en su mayoría conductores, mismos que superan 3.5 

veces los acumulados del transporte aéreo, marítimo y de ferrocarril. 

“También 75% de los estados que integran la AMAM está muy preocupado por 

la solvencia de los pagos de operación y en 35% se ha generado suspensiones”, 

refirió. 

Mientras que 54% de los prestadores del servicio enfrentan falta de solvencia 

para el pago de gastos operativos, como sueldos. Si no se aplica un plan de 

acción, para el 2021 se generarán pérdidas por 19,500 millones de pesos. 
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Crecen hospitalizaciones por Covid en Valle de 

México 

 

Viernes 25 junio 2021 / Redacción 

Luego de la reconversión de unidades médicas en la Ciudad de México, la página 

de disponibilidad hospitalaria del Gobierno capitalino refleja que en la Zona 

Metropolitana del Valle de México, en las últimas semanas, se registró un 

incremento en el número de centros sin disponibilidad de camas generales y de 

terapia intensiva para pacientes con Covid-19. Mientras que el 27 de mayo se 

reportaron seis con alta ocupación, actualmente hay 14 sin disponibilidad de 

camas con ventilador y 11 unidades sin espacio en camas generales.  

Al respecto, el Gobierno de la Ciudad de México tiene preparado un esquema 

para atender una mayor demanda en caso de ser necesario, aseguró José 

Alejandro Ávalos Bracho, director General de Prestación de Servicios Médicos y 

Urgencias de la Secretaría de Salud capitalina (Sedesa), quien precisó que hay 

un desfase en la disponibilidad hospitalaria de la página.  
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Explicó que dentro del esquema hay tres fases. La primera es la de habilitar 558 

camas, la cual se aplica actualmente. “En la segunda fase tendríamos más de 

mil 100 camas y en una tercera fase más de 3 mil 200 camas”. 

De acuerdo con el mapa de hospitales con disponibilidad de camas de terapia 

intensiva, los que no tienen cupo son: del ISSSTE, el General Toluca; el Regional 

Adolfo López Mateos; el Regional General Ignacio Zaragoza; Fernando Quiroz 

Gutiérrez, el Hospital General de Tacuba y el 1 de Octubre. 

Por parte de la Secretaría de la Defensa Nacional: el Campo Militar No. 1-A, 6/o 

Grupo de Morteros; el Hospital Militar de Zona, Campo No. 1-A, y el Campo 

Militar 37-B del Sexto Batallón de Fuerzas Especiales. 

De la Secretaría de Salud federal, el Instituto Nacional de Ciencias Médicas y 

Nutrición Salvador Zubirán. 

 

México, ante variante Delta ¿y tercera ola de Covid-19? 

 

De la Sedesa: Hospital de Especialidades Belisario Domínguez y el General 

Balbuena; mientras que del Estado de México, el Centro Médico Toluca, del 

ISSEMYM, y el Centro Médico Lic. Adolfo López Mateos. 

Respecto a camas generales, las unidades que no cuentan con espacio son: 

Centro Médico Lic. Adolfo López Mateos, del Estado de México; el Hospital 

Militar de Zona Santa María Rayón; el Hospital General Toluca; el Campo Militar. 

No. 37-B. Hospital Militar de Zona Temamatla; el Belisario Domínguez, de 

Sedesa; el INER; el Regional Adolfo López Mateos y General de Tacuba, del 

ISSSTE, y el Hospital Militar de Zona, Campo No. 1-A de la Sedena. 

Los centros con media ocupación son cinco en Unidad de Cuidados Intensivos: 

el Instituto Nacional de Enfermedades Respiratorias; los hospitales generales 

Ajusco Medio, de Tláhuac, Dr. Enrique Cabrera, y el Centro Médico 20 de 

Noviembre. 

En cuanto a camas generales, los que presentan ocupación media son: el Centro 

Médico de Toluca, del Issemym; el Hospital General Ajusco Medio. y el de 

Tláhuac. 

El resto de unidades médicas en la capital que atienden Covid-19 se encuentran 

en color verde, que significa que cuentan con alta disponibilidad para recibir 

pacientes. 

El pasado 28 de mayo, el Gobierno capitalino informó que ante la disminución 

de casos por coronavirus, en la Ciudad de México se restablecieron algunos 

hospitales al servicio regular, por lo que pasaron de las 7 mil 148 camas 

disponibles a 4 mil 518. Además, durante la segunda semana de junio la Unidad 

Temporal CitiBanamex dejó de brindar atención. 
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Cifras  

 

Hasta el 22 de junio en los hospitales de la Zona Metropolitana se reportaron 895 

internados por Covid-19, de los cuales 604 se encuentran en camas generales y 

291 en terapia intensiva. 

Mientras que el 26 de mayo había 993 internados, 641 en generales y 352 

intubadas. 

 

Tendencia 

 

Ávalos Bracho destacó que en las dos olas anteriores, los pacientes que se 

hospitalizaban eran mayores de 60 años, pero por la vacunación esta curva bajó 

completamente y ahora los que son internados son personas de 40 a 49 y de 50 

a 59, “pero están llegando menos graves”. 
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Biden anuncia pacto de infraestructura 

 

Viernes 26 junio 2021 / Redacción 

Washington. - El presidente estadounidense, Joe Biden, anunció ayer un 

acuerdo bipartidista para invertir 1.2 billones de dólares en infraestructuras a lo 

largo de ocho años en el país, aunque aún no hay garantías de que reciba el 

visto bueno del Congreso. 

“Hemos alcanzado un acuerdo”, dijo Biden en la Casa Blanca, acompañado de 

10 senadores demócratas y republicanos con los que cerró unas negociaciones 

que han durado casi tres meses. El paquete está valorado en 1.2 billones de 

dólares a lo largo de ocho años, una cifra inferior a la que propuso inicialmente 

Biden en marzo, de 2.3 billones, y que la Casa Blanca tuvo que rebajar ante las 

críticas de los republicanos. 

El plan incluiría nuevas inversiones en infraestructuras por valor de 579 mil 

millones de dólares, entre ellos 312 mil millones de dólares que irían a parar al 

sector de los transportes para proyectos de carreteras, puentes, ferrocarriles, 

autobuses eléctricos, puertos y aeropuertos, entre otros. 
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“Este acuerdo bipartidista representa la mayor inversión en transporte público de 

la historia de Estados Unidos”, aseguró después Biden durante un discurso en 

la Casa Blanca. 

La propuesta destina, además, 266 mil millones de dólares en nuevas 

inversiones para “otras infraestructuras”, como el sistema de aguas, la banda 

ancha y la paliación del impacto de la crisis climática. El mandatario indicó que 

el plan permitirá “la creación de millones de puestos de trabajo” en las labores 

de reconstrucción de puertos, aeropuertos, puentes y carreteras. 

Biden prometió que presionará para conseguir “300 mil millones de dólares más 

en créditos fiscales” para aquellas empresas que tomen más medidas contra la 

crisis climática. Biden describió el acuerdo como un “gran paso” en su “carrera 

con China”, al recordar que Estados Unidos tiene que “avanzar rápido” si no 

quiere perder competitividad con respecto a Beijing. 

Los demócratas cuentan con una ajustada mayoría en el Senado, por lo que se 

espera que necesiten al menos a 10 senadores republicanos para sacar adelante 

la legislación. Aunque es factible que consigan esos votos, Biden dejó claro que 

no firmará una ley sobre el tema si no va de la mano de otro paquete de gasto al 

que se oponen los republicanos. 

“Ninguno de los dos partidos obtuvo lo que quería”, destacó Biden, al asegurar 

que es el precio de obtener un consenso. 

El coste de ese paquete de gasto que debería acompañar al plan de 

infraestructura podría ascender a 6 billones de dólares, según la propuesta del 

senador Bernie Sanders, aunque es probable que ese importe se reduzca. 

Los demócratas quieren aprobar ese paquete de gasto, que abordaría algunas 

de las propuestas de Biden para combatir la crisis climática, ayudar al cuidado 

infantil y otros programas sociales, mediante un mecanismo conocido como 

“reconciliación”. Esa vía permite aprobar algunas medidas que tengan relación 

con el presupuesto con una mayoría simple de 51 votos en el Senado, justo los 

que tienen los demócratas. 

Tanto la presidenta de la Cámara de Representantes, la demócrata Nancy 

Pelosi, como las figuras clave del ala izquierda del partido, entre ellas Sanders, 

indicaron que no dejarán que el plan de infraestructuras salga adelante si no se 

aprueba también ese paquete de gasto más amplio. 

En las filas republicanas, muchos pidieron tiempo para estudiar el acuerdo y 

prácticamente ninguno quiso comentar sobre los planes de los demócratas de 

aprobar unilateralmente un paquete de gasto y adherirlo al de infraestructura. 
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Gestionan apoyo 

 

Viernes 25 junio 2021 / Ana Belén Hernández 

Coahuila, Nadadores. - Mediante una reunión de trabajo encabezada por los 

representantes de la Procuraduría Agraria, acudieron y atendieron a los 

ejidatarios de las 10 comunidades rurales para disipar dudas. 

Estuvo presente el representante de la Procuraduría Agraria, Gonzalo Gabriel 

Estrada Cervantes y Abelardo Romo Torres, representante del RAN en el 

Estado, quienes atendieron a 100 ejidatarios que expusieron gestiones 

referentes a la sucesión de derechos agrarios individuales y colectivos, además 

de actualización de padrones de ejidatarios que permitan la vigencia legal en sus 

derechos agrarios y el ejercicio pleno de sus derechos individuales y colectivos. 

El representante de la Procuraduría Agraria mencionó que es importante contar 

con la vigencia legal para el desempeño de las funciones de los comisariados 

ejidales y consejos de vigilancia para hacer las gestiones correspondientes del 

ejido. 
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En Colima no hubo violencia electoral: Segob 

 

Jueves 24 junio 2021 / Alejandra Santos 

Coima. – A diferencia de otros estados del país Colima no presentó casos de 

violencia durante el proceso electoral, esto gracias la coordinación que hubo 

entre la Guardia Nacional y el Gobierno del Estado, además de la tecnología que 

actualmente ofrece el C5i. 

Dijo Carlos González Palomino, delegado de Gobernación en Colima, en reunión 

don los delegados de programas federales, donde hablaron de labores y 

problemáticas en las que se trabaja de manera coordinada con la Segob. 

Estos son algunos de los delegados y personalidades que asistieron: Bryant 

Alejandro García; Secretario de Bienestar, el C. General de la Brigada D.E.M., 

Lic. Ricardo García Avendaño; Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, 

Lic. Alejandra Mendoza Tirado; Issste, Contralmirante Armando Tiburcio 

Bahena; SEMAR Región Naval, Luz María Sandoval de Luna; Procuraduría 

Agraria y Domingo Tito Bahena; Guardia Nacional. 
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Comuneros en el espejo de la garita 

Jueves 24 junio 2021 / Javier Padrón 

San Luis Potosí. - La mayoría de los comuneros y sus familias de San Juan de 

Guadalupe se ven dándose una vida de ricos en los próximos años con la venta 

de 2068 hectáreas de la Sierra de San Miguelito al grupo de fraccionadores 

encabezados por Carlos López y Alejandro Tamayo. 

Eso mismo pensaron los ejidatarios de Garita de Jalisco que vendieron en los 

años noventa casi mil hectáreas —donde hoy se levanta la llamada zona dorada 

de la ciudad— a Carlos López, los García Navarro y Vicente Rangel Lozano. 

Casi tres décadas después, ejidatarios y sucesores se dicen defraudados por las 

empresas inmobiliarias que se crearon como Lomas de la Garita, Residencial La 

Tenería, Desarrollo del Pedregal y Peña Blanca. Algunos de los ejidatarios nunca 

firmaron su incorporación a las sociedades, como es el caso de Héctor Leyva. 

El reclamo comienza a crecer que se ha convocado a través de la Procuraduría 

Agraria a una asamblea el tres de julio en las calles de Niño Artillero y Manuel J. 

Clouthier, y entre los puntos del orden día se propone votar la remoción de la 

comisariada Ana María Ortiz y el consejo de vigilancia, y elegir nuevas 

autoridades para proceder a la rendición de cuentas. 

En la experiencia de la Garita de Jalisco tienen mucho que aprender los 

hipnotizados comuneros de San Juan de Guadalupe, no todo lo que reluce es 

oro. La inminente declaratoria federal de Área Natural Protegida y su impacto en 

los proyectos inmobiliarios, es un tema que ya debe estar en las agendas del 

gobernador y alcalde electos, Ricardo Gallardo y Enrique Galindo; además hay 

algunos litigios por los programas de desarrollo urbano y reordenamiento 

territorial aprobados por el Cabildo. 
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León: Subasta presencial de Indep ofrece autos 

blindados y Funkos Pop 

 

Jueves 24 junio 2021 / Francisco Horta Gómez 

Guanajuato, León. - Autos blindados, tractocamiones, inflables, blanqueamientos 

bucales, depiladores eléctricos para ceja y hasta Funkos Pop fueron parte de los lotes 

de la subasta presencial del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado (Indep) en 

León. 

La ciudad es la quinta sede en México en donde se realizan estas pujas con objetos que 

han sido decomisados o fueron puestos a disposición por dependencias 

federales como: 

• SAT-Comercio Exterior 

• Consejo de la Judicatura Federal 

• Procuraduría General de la República 

• Procuraduría Agraria 

En el primer día se presentaron 150 personas y se ofrecieron 300 lotes de diversos 

artículos; siendo el 80% de lo ofrecido carros de modelos del 2016 hasta el 2018. 

Continúa subasta presencial del Indep mañana en León 
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Mañana continuará la subasta que se realiza en uno de los salones del Hotel Holiday 

Inn Plaza Mayor con el ofrecimiento de los 143 lotes restantes, hasta hoy por la tarde 

aún existían espacios disponibles para participar y la información completa de los lotes 

puede ser revisada en subastas.indep.gob.mx 

Morelia, Veracruz, Guadalajara y Ciudad Juárez son las ciudades en donde previo a su 

llegada a Guanajuato se habían realizado la subasta. 

Láminas, lentes, tintas de impresora, tubos de acero y rollos de papel termosensible son 

también parte de los artículos en la lista. 

Ofrece Indep bienes a precios de oportunidad en León 

El evento a paleta alzada es parte de las Subastas Presenciales Regionales que realiza 

el Indep en diversas ciudades del país, las cuales tienen el objetivo de que la población 

pueda adquirir una gran variedad de bienes a precios de oportunidad. 

Entre los vehículos blindados que se ofrecieron al mejor postor en León hay 

una camioneta marca Chevrolet Tahoe, modelo 2011, con blindaje nivel V, a un costo 

inicial de 334 mil 200 pesos más IVA. 

Una segunda oferta es la del vehículo blindado, marca Ford Explorer XLT 4X4 modelo 

2007, con blindaje nivel IV, 195 mil 600 pesos más IVA y una Jeep Grand Cherokee 

Oveland, 2009, con blindaje nivel C Plus a un precio de salida de 264 mil 700 pesos 

más iVA. 

Los Funko Pop son un lote que contiene 60 figuras a un precio de salida de 11 mil pesos. 

Artículos subastados por el Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado en León 

• Lote de 332 kilogramos de limpiadores faciales eléctricos por 60 mil 900 pesos. 

• Lote de 490 inflables por un precio de 41 mil 400 pesos. 

• Lote de 65 mil 84 lentes para leer, precio inicial 35 mil 600 pesos. 

• Lote de 37 kilogramos de apiladores eléctricos para cejas por 36 mil 300. 

• Lote de 1,658 kilogramos de maquinitas de té por 366 mil 900 pesos. 

• Lote de 490 inflables por 41 mil 400 pesos. 

• Tractocamion Freightliner con capacidad de arrastre de 40 mil libras, modelo 

2000, por 99 mil 200 más IVA. 
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Elección ejidal en Mocochá genera tensión entre 

pobladores 

 

Jueves 24 junio 2021 / David Chan Caamal 

Yucatán. - La Policía Municipal y la Secretaría de Seguridad Pública informaron 

que el próximo domingo dispondrán de un operativo de seguridad especial en 

Mocochá, por las elecciones que se realizan para elegirá comisario ejidal. 

Se indicó que la operación se llevará a cabo para evitar confrontaciones entre 

los pobladores, debido a que, por la reciente elección, los ánimos podrían 

desbordarse. 

Entre los ejidatarios hay dos grupos, unos que se oponen a la venta de grandes 

extensiones de tierras a los especuladores y otros que apoyan la venta de la 

misma. 

De acuerdo con la Procuraduría Agraria, la junta está programada a las 10:00 

horas, en caso de haber más de la mitad del padrón de ejidatarios con derechos, 

se procederá a convocar la elección. El voto será libre y secreto, al término de la 

misma se anunciará al ganador. 

Como medida de seguridad, se solicitó el apoyo de la fuerza pública para evitar 

confrontaciones. 

El comisario saliente es Heberth René Pat Basto, quien es señalado por la venta 

de grandes extensiones de terrenos a empresarios del ramo inmobiliario a bajo 

costo, es decir, a seis pesos el metro cuadrado de terreno.  
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En abril pasado, ejidatarios de Mocochá realizaron una protesta frente al Tribunal 

Agrario, donde denunciaron el despojo de tierra con engaños por parte del 

comisario municipal, Pat Basto. 

Señalaron como responsable de la división entre los ejidatarios, al excomisario 

Alfredo Basto Cauich, conocido como “Ben”, quien precisamente es uno de los 

candidatos que contenderán el próximo domingo y que es respaldado por 

empresarios inmobiliarios. Los otros aspirantes son Bernardino Chávez, alias el 

toto, Víctor Manuel Cauich Borges, alias el zacate. 

 

Empresas inmobiliarias 

 

De acuerdo con integrantes del ejido de esa localidad, en los últimos años, 

empresarios y especuladores de tierras han adquirido importantes extensiones 

de tierras, esto ante la cercanía de la población con Mérida; la comunidad está 

localizada a 15 kilómetros de la capital de Yucatán. 

Durante un recorrido por ese municipio se pudo observar que seis empresas 

inmobiliarias ofrecen propiedades en tierras que antes le pertenecían al ejido y 

que fueron compradas a los campesinos a un bajo costo. 

Un lote de 300 metros cuadrados se vende en 250 mil pesos, es decir, a 833 

pesos el metro cuadrado, 138 veces el precio al que se adquirió la tierra, ya que 

el metro cuadrado se paga a seis pesos. 
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Ejidatarios de 5 de febrero esperan aclaración 

por indemnización del Tren Maya 

 

Jueves 24 junio 2021 / Juan Carlos Várelas 

Campeche. - Queda pendiente una reunión el 29 de junio para esclarecer los 

montos que recibieron. 

Ejidatarios de la comunidad 5 de febrero, en el municipio de Champotón, 

aprovecharon una asamblea informativa con autoridades federales y 

representantes del despacho Barrientos y Asociados para pedir información 

clara sobre el pago que recibieron como indemnización por las 29 hectáreas que 

serán afectadas por el Tren Maya 

La asamblea concluyó con el compromiso de verse de nuevo el próximo 29 de 

junio en la comunidad, ahí asistirán Katia Meave Ferniza, delegada de 

programas federales; Claudia González Muñoz, representante del Fondo 

Nacional para el Fomento al Turismo (Fonatur); Gelasio Linares, representante 

de la Procuraduría Agraria (PA), y Adán Muñoz, encargado de la Secretaría del 

Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), para evaluar unos temas 

ambientales sensibles que involucran a una comunidad cercana. 

Por parte del ejido estarán presentes, además del comisariado ejidal, Marcelo 

García Góngora, Manuel García Góngora, Jeremías Euán Guzmán y José del 

Carmen García Góngora, estos últimos ex integrantes del comisariado en la 

pasada administración y quienes iniciaron con la investigación sobre los 

problemas con Barrientos y Asociados. 
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Desde hace semanas, diversos comisariados ejidales denunciaron públicamente 

y ante la Fiscalía General del Estado de Campeche (Fgecam) y la Fiscalía 

General de la República (FGR) que el despacho Barrientos y Asociados los 

acosó, presionó y atosigó a fin de que firmaran de recibido cheques por 

cantidades que, aseguran, no recibieron. 

Tras las indagaciones correspondientes por parte de la Procuraduría Agraria 

(PA), el Registro Agrario Nacional (RAN) y Secretaría de Bienestar (Sebien), 

acudieron a una asamblea informativa y de acción convocada por el ejido, dónde 

primeramente la orden del día no contemplaba la participación de las 

autoridades, pero fue sometida a votación directa para que esto pudiera suceder. 

Aunque los asesores legales del ejido, Elena Antonia Pérez Pérez y Jorge 

Alberto Cámara Castañeda, no estuvieron de acuerdo al principio y se aclaró que 

esto no significaba modificación de la orden del día, sino sólo un permiso de 

participación que sería agregado en las observaciones, permitieron que todos 

los participantes dieran su versión de los hechos, pues de lo contrario hubieran 

tenido que retirarse de la asamblea. 

En todo momento, los ejidatarios manifestaron su inconformidad y coincidieron 

en que querían saber por qué concepto les pagaron dos cheques por las 

cantidades de 232 mil pesos y 2 millones 280 mil pesos aproximadamente. Quien 

explicó esto fue Alejandro Velazco Izuka, representante en Campeche de 

Barrientos y Asociados y dijo que el primero fue por “Usos distintos de la tierra”, 

mientras que el segundo por “Ocupación previa”; el monto repartido entre los 

ejidatarios fue superior a los 2.5 millones de pesos 

Sin embargo, la explicación manifestaba que el pago del derecho de vía fue 

valuado primeramente por el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes 

Nacionales (Indabin), pero en vez de precisar por metros cuadrados el área que 

sería afectada por el Tren Maya, el representante del despacho les hizo saber 

que ellos tazaron por hectáreas, siendo un total de 29 hectáreas repartidas en 

diferentes zonas y con diferentes precios. 

También aclaró que falta el avalúo, que también realizará el Indabin, por 

concepto de recursos contables maderables y demás, por lo que dio a entender 

que falta un pago por realizar al ejido. 

La asamblea finalizó tras una larga lista de demandas de los ejidatarios hacia los 

funcionarios presentes, entre las que destacan apoyo para los adultos mayores, 

producción del campo, para mujeres productoras, artesanas, producción 

agropecuaria y apoyo con vacunas contra el Covid-19 porque les es difícil asistir 

a las sedes municipales, entre otras que les parece urgentes. 
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Comunidades indígenas rechazan 

megaproyectos de la 4T en Oaxaca 

 

Jueves 24 junio 2021 / Redacción 

Oaxaca. - Alrededor de 30 comunidades indígenas y colectivos denunciaron que 

el actual gobierno de la Cuarta Transformación pretende transformar la región 

del Istmo de Tehuantepec en un inmenso corredor de manufactura, ensamblaje 

y transporte de mercancías en manos del capital estadounidense e internacional 

y que al mismo tiempo funcionará como un muro de contención de los procesos 

migratorios desde Centroamérica.  

Por tal razón, acordaron rechazar el corredor interoceánico y todos los 

megaproyectos impulsados por el capital internacional y el gobierno de la 4T: “no 

negociamos, ni nos rendimos”, sentenciaron. Y remataron con la frase:   

“Somos conscientes de que existe una guerra entre el sistema y la naturaleza, 

esa confrontación no admite matices ni cobardías. O se está con el sistema o 

con la naturaleza. O con la muerte o con la vida”. 
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Las comunidades de los estados de Oaxaca, Veracruz, Puebla, Morelos, Jalisco, 

Chiapas y Ciudad de México, reunidas en la comunidad Binnizá de Puente 

Madera perteneciente a San Blas Atempa durante los días 19 y 20 de junio 

denunciaron que están enfrentando distintos procesos de despojo y violación de 

sus derechos indígenas. 

Durante el encuentro denunciaron que la Procuraduría Agraria se encuentra 

coludida con intereses de diversos grupos políticos y empresariales para 

despojar de su territorio a las comunidades; principalmente de Jalapa del 

Marqués, así como la tala de hectáreas de bosques para la generación de 

monocultivos de Agave. 

Citaron que el actual gobierno pretende la instalación de diez parques 

industriales en Oaxaca y Veracruz en las comunidades de Salina Cruz, Puente 

Madera; Mixtequilla; Ixtepec; Ixtaltepec; Barrio la Soledad; San Juan Evangelista, 

Texistepec y Coatzacoalcos. 

Además de la modernización y ampliación de los puertos de Salina Cruz y 

Coatzacoalcos, y de las vías del Tren Transístmico, así como la instalación de 

una serie de gasoductos paralelos a las vías del tren. 

Esto significa, señalan, que el Transístmico es mucho más que un simple tren; 

es un proyecto de producción y transporte de mercancías. El cual surge de la 

necesidad de insertar a la región en la relación de producción, circulación y 

consumo de la naturaleza, energía fósil y mano de obra barata al servicio del 

capital internacional, mediante las redes de transporte que pretenden imponer 

en las comunidades indígenas del Istmo de Tehuantepec. 

 

Las consultas de AMLO, simuladas 

 

Lo que más les enoja es que la actual administración del presidente Andrés 

Manuel López Obrador ha intentado justificar la entrega de este territorio 

mediante una serie de consultas indígenas simuladas en las comunidades de 

San Blas Atempa; Santa María Mixtequilla; Ciudad Ixtepec y está por iniciarse 

en Asunción Ixtaltepec. 

Consideran que estas consultas son “meros procesos burocráticos y 

simulatorios, violando y pisoteando el derecho a la libre autodeterminación de 

los pueblos indígenas”. 

En su pronunciamiento, denunciaron la utilización del derecho a la consulta como 

instrumento para el despojo de los territorios; tal es el caso de la instalación del 

Parque Industrial en tierras de uso común en el Pitayal. 

Cuestionaron además que “existe una falta de información con respecto a los 

impactos ambientales, sociales, culturales del macroproyecto del Corredor 

Interoceánico y demás proyectos vinculados a él». 
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Proyectos electorales impuestos 

 

Es por ello que en la comunidad de San Mateo del Mar se enfrentan a una serie 

de acciones de imposición del sistema de elecciones partidistas, mediante el 

fomento de la división y violencia intracomunitaria, sin respetar su sistema 

normativo. 

Mientras que las agresiones armadas y el desplazamiento forzado a la 

comunidad del Rebollero y Río Minas, Cuatro Venados sigue, en medio de 

intereses de dos concesiones mineras con una extensión total de mil 532 

hectáreas. 

También exigieron la cancelación de las denuncias judiciales contra los 

compañeros David Hernández Salazar, Oseas Salazar Patiño y Alberto Patiño 

de la Rosa, defensores del territorio de Puente Madera por parte de la SCT y el 

municipio de San Blas Atempa. 

 

Solución a amparos agrarios y alto a las represiones estudiantiles 

 

Así como la solución a los amparos agrarios, y controversia constitucional frente 

a la impune invasión de talamontes y ganaderos impulsados por el gobierno de 

Chiapas, en territorio comunal Zoque de los Chimalapas, y la cancelación de las 

concesiones mineras en las comunidades de Zanatepec, San Miguel Chimalapa 

y La Ventosa Juchitán. 

Finalmente pidieron cese inmediato a la represión contra las Escuelas Normales 

Rurales; alto a la represión contra la Normal de Mactumatzá en Chiapas y la 

Normal Teteles en Puebla; así como castigo a los responsables por la 

desaparición de los 43 normalistas de la Escuela Normal Raúl Isidro Burgos. 
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Fonatur presenta solución a socavones en 

carretera por donde correrá el Tren Maya 

 

Jueves 24 junio 2021 / Jesús Velásquez 

Cancún, QRoo.- El Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) presentó 

al gobernador de Quintana Roo, Carlos Joaquín González, el proyecto de 

construcción de una obra de desvío provisional de Cancún a Playa del Carmen, 

así como los estudios científicos que se realizan para dar solución a la 

problemática de la Carretera Federal 307 — por donde correrá al centro el Tren 

Maya—, afectada desde hace un año por hundimientos en la carpeta asfáltica 

que ponen en riesgo a miles de vehículos que circulan diariamente.  

Raúl Bermúdez Arreola, encargado de despacho del Centro Integralmente 

Planeado (CIP) Cancún, confirmó la construcción de una obra de desvío 

provisional sobre la servidumbre de paso de las líneas de alta tensión de la CFE 

del lado continental, para lo cual Fonatur esta semana inició los trabajos 

preliminares y estará concluida en 60 días. 

Resaltó que esta vialidad alterna tendrá una longitud de 22.7 kilómetros, con 

circuitos de acceso para dar una movilidad eficaz y permitirá desahogar el 

tránsito vehicular en la carretera federal de Cancún hacia Playa del Carmen. En 

tanto paralelamente se atienden las dos zonas con problemas en el subsuelo 

ubicadas en la vía federal con el apoyo de un grupo de expertos en ingeniería 

civil, geología y geofísica, con base en un protocolo de exploración de riesgo. 
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Sobre el caso de la fractura ubicada en el kilómetro 265+500, se presentó el 

avance de los estudios geotécnicos y la solución definitiva a la problemática que 

presenta la vialidad y se expuso al gobernador de Quintana Roo que el lunes 

pasado se iniciaron dichos trabajos. 

Acerca de la más reciente fractura en la carretera, ubicada en el kilómetro 

307+650, se informó que se continúan con los estudios geotécnicos y de 

geofísica, y el siguiente lunes se presentará el proyecto de la solución definitiva. 

Se manifestó el compromiso de Fonatur de afectar lo menos posible a la industria 

turística y los usuarios de la carretera federal, por lo que ahora se decidió trabajar 

en la construcción de una obra de desvío provisional, en lo que también se inician 

las obras físicas del Tren Maya. 

 

Presión empresarial 

 

El pasado 25 de mayo, la delegación en Cancún de la Asociación Mexicana de 

Agencias de Viaje envió una misiva al gobierno federal ante las severas 

afectaciones por el cierre parcial de la carretera Cancún-Playa del Carmen 

derivado del socavón en la carpeta asfáltica a la altura del Cirque Du Soleil. 

Sergio González Rubiera, presidente del organismo a nivel local, dijo que urge 

que “de una vez por todas” reparen esa falla en el tramo entre Puerto Morelos y 

Playa del Carmen, pues desde hace meses se mantiene la circulación solo con 

un carril por lado, sin que se vea obra o siquiera que se manifieste alguna 

autoridad sobre la situación. 

“Aparentemente no hay obra. Lo único que hicieron fue poner conos para reducir 

a un carril por lado, lo que genera un tráfico tremendo y en horas pico hay 

quienes pasan 40 minutos en este cuello de botella. No es solo una incomodidad 

para los turistas, que llegan tarde a sus excursiones y pasan tiempo extra en la 

carretera, adentro de un vehículo, sino para miles de ciudadanos que 

diariamente transitan por esta vía”, expuso. 

González Rubiera acusó a las autoridades federales de nuevamente demostrar 

que no les importa el turismo, toda vez que se trata de una de las carreteras más 

importantes del país, al conectar dos de sus principales destinos, Cancún y la 

Riviera Maya, pero que pese a ello la han mantenido sin reparaciones desde 

hace más de un año. 

"Ya son muchos los socios de la AMAV quienes les han dicho que reciben quejas 

de turistas, molestos pues no esperaban pasar tanto tiempo adentro de un 

vehículo, en viajes que de una hora se transforman en hora y media o hasta dos 

horas. La fragilidad de la zona incluso pone en duda la seguridad del tren maya”, 

se expone en la misiva, en la cual se remata: “además a la 4T se les caen los 

trenes”. 
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SCJN suspende ordenamiento territorial de 

Tulum 

 

Jueves 24 junio 2021 / Jesús Vásquez 

Cancún, QR. La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 

informó este jueves que la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dio 

entrada a la controversia constitucional en contra del ayuntamiento de Tulum por 

la publicación del Programa Municipal de Ordenamiento Territorial, Ecológico y 

Desarrollo Urbano Sustentable (PMOTEDUS). 

“La Consejería Jurídica del Ejecutivo Federal interpuso esta controversia el 13 

de mayo de este año, en la que Semarnat argumenta que el PMOTEDUS de 

Tulum, publicado en el Periódico Oficial del estado de Quintana Roo el 31 de 

marzo del año en curso, contiene una serie de faltas e incongruencias relevantes 

que propician el deterioro ambiental del municipio y del estado de Quintana Roo”, 

refirió la dependencia. 

La Semarnat expone que la controversia constitucional 68/2021 contra el 

PMOTEDUS fue admitida esta misma semana y lanza un llamado a la autoridad 

municipal a establecer comunicación con el sector ambiental federal y lograr un 

ordenamiento territorial en equilibrio con el medio ambiente y los recursos 

naturales. 
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La admisión de la controversia implica que queda suspendido el referido 

instrumento de regulación de la mancha urbana de Tulum en tanto se resuelve 

de fondo el asunto. 

La Semarnat argumentó que PMOTEDUS no observó el derecho de 

participación de la Federación, a pesar de que el contenido regulatorio de dicho 

programa trasciende a la esfera de su competencia; además, dicho documento 

establece diversas regulaciones en materia de hidrocarburos, residuos 

peligrosos y bioseguridad de organismos genéticamente modificados, los cuales 

son competencia de la Federación, y por último señala que el ordenamiento 

trasgrede la facultad exclusiva del gobierno federal con relación al cambio de uso 

de suelo en terrenos forestales. 

La secretaría notificó desde el pasado 13 de abril al municipio de Tulum que el 

PMOTEDUS, publicado el pasado 31 de marzo de 2021 en el Periódico Oficial 

del Estado, no será reconocido por la dependencia federal debido a faltas e 

incongruencias relevantes que propician el deterioro ambiental del municipio y 

del estado. 

En un escrito dirigido al presidente municipal de Tulum, Víctor Mas Tah, la 

Semarnat señala que “el PMOTEDUS Tulum no será tomado en cuenta en la 

obtención de permisos y concesiones competencia de esta secretaría e iniciará 

un procedimiento jurídico para su invalidez, ya que no fue tomada en cuenta la 

participación de la autoridad federal en la elaboración y validación 

correspondientes”. 

Entre las principales las inconsistencias detectadas por la Semarnat está que el 

PMOTEDUS de Tulum no incluye el Art. 23 I de la Ley General del Equilibrio 

Ecológico y Protección al Ambiente, que señala que los planes o programas de 

desarrollo urbano deberán tomar en cuenta los lineamientos y estrategias 

contenidas en los programas de ordenamiento ecológico del territorio vigente. 

Tampoco toma en cuenta a la Ley Estatal del Equilibrio Ecológico y la Protección 

al Ambiente de Quintana Roo ni su reglamento en materia de ordenamiento 

Ecológico. 

Según la Semarnat, el PMOTEDUS Tulum propone cambios de uso de suelo 

para incentivar y permitir el crecimiento urbano y el desarrollo inmobiliario, pero 

afectando negativamente los ecosistemas, generando efectos negativos y 

diversos a los sistemas hidrogeológicos y a especies terrestres, marinas, de 

arrecifes y monumentos arqueológicos. 

 

Obras en marcha bajo el PMOTEDUS 

 

Previamente, desde el pasado 4 de marzo de este año, organizaciones 

ambientales de Quintana Roo pidieron al gobierno estatal ampliar el polígono de 

preservación del Santuario de la tortuga marina de Xcacel-Xcacelito ante la 

publicación del PMOTEDUS, que permite la construcción de centros de  
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hospedaje con una densidad de 10 cabañas ecoturísticas de tres niveles por 

hectárea en esa zona. 

Dicho ordenamiento territorial publicado por el ayuntamiento de Tulum 

incrementaría hasta en 700% la capacidad de carga diaria del santuario, el cual 

había sido fijado años atrás mediante estudios elaborados por la Comisión 

Nacional de Áreas Naturales Protegidas en sólo 300 turistas al día. 

También solicitaron a la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente actuar 

de inmediato para detener e investigar la tala y relleno de manglares que se 

están llevando a cabo en el municipio de Tulum para construir caminos en áreas 

de importancia ambiental, basados en los parámetros que marca el PMOTEDUS. 

De acuerdo a declaraciones de Víctor Mas Tah, recientemente se inauguró el 

primero de nueve conectores viales de 4.2 kilómetros que unirán a la avenida 

Kukulkán con la zona costera. 

Esos nueve conectores unirán la vía costera a partir del punto conocido como ‘El 

Tábano’ hasta Casa Malca, y se abrirán en tres semanas a un mes cada una de 

ellas, todos ellos con serias implicaciones ambientales por el desmonte de 

especies protegidas como manglar, señalaron en su momento organizaciones 

ambientalistas.   
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Permite Sistema de Vigilancia detectar de manera 

temprana enfermedades emergentes en animales 

 

• Las notificaciones facilitan al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (Senasica) identificar de manera temprana las enfermedades 

emergentes para implementar las medidas contraepidémicas necesarias. 

• México es miembro de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE) 

desde 1924, por lo que debe cumplir los compromisos establecidos para 

prevenir, controlar y erradicar las enfermedades y plagas endémicas y exóticas 

de los animales terrestres y sus productos. 

Jueves 24 junio 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado 

B278/Ciudad de México 

Con el objetivo de detectar oportunamente enfermedades y plagas exóticas y 

endémicas de los animales terrestres y aplicar acciones de control y erradicación 

efectivas, la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural expidió el Acuerdo por 

el que se dan a conocer las medidas aplicables en materia de epidemiología y 

de vigilancia epidemiológica y el uso de la información del Sistema Nacional de 

Vigilancia Epidemiológica (SIVE) en el país. 

El documento establece que los agentes involucrados en la cadena productiva 

de bienes de origen animal que sospechen, detecten o tengan evidencia de que 

existe algún evento epidemiológico en su región o unidad de producción, deben 

notificarlo obligatoriamente al Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad 

Agroalimentaria (Senasica). La dependencia resaltó que las notificaciones 

permiten al organismo de Agricultura reconocer de manera temprana las 

enfermedades emergentes para implementar las medidas contraepidémicas 

necesarias. 
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También, coadyuvan a cumplir los objetivos de los programas de control y 

erradicación de las enfermedades y plagas endémicas que ejecuta el Senasica 

en las 32 entidades federativas, resaltó. 

Con ello se avanza en la autosuficiencia alimentaria y el rescate al campo, 

propósitos prioritarios del Gobierno de México, plasmados en el Plan Nacional 

de Desarrollo 2019-2024, para cuyo logro es imperativo controlar y erradicar las 

enfermedades o plagas de los animales. 

El acuerdo, publicado en el Diario Oficial de la Federación, está dirigido a los 

agentes involucrados en la producción pecuaria, es decir, ganaderos, 

administradores, médicos veterinarios responsables autorizados y oficiales, 

importadores, Unidades de Verificación, Organismos de Certificación, 

Laboratorios de Pruebas, Terceros Especialistas Autorizados y Organismos 

Auxiliares. 

Los involucrados deben notificar los padecimientos enlistados en el Acuerdo 

publicado el 29 de noviembre de 2018 en el Diario Oficial, el cual precisa 70 

enfermedades y plagas exóticas (30 comunes, ocho de bovinos, tres de caprinos, 

11 de equinos, siete de porcinos, siete de aves, una de conejos, dos de abejas 

y una de fauna silvestre) y 76 endémicas ( 29 comunes, seis de bovinos, tres de 

caprinos, seis de equinos, ocho de porcinos, 18 de aves, una de conejos y cinco 

de abejas). 

Los datos son integrados al SIVE, a través del cual Senasica da seguimiento a 

nivel nacional a las alertas sanitarias, recopila, analiza y procesa información 

sanitaria de enfermedades y plagas de los animales, lo que permite a los técnicos 

prever e identificar la presencia de brotes. 

México es miembro de la Organización Mundial de Sanidad Animal (OIE) desde 

1924, por lo que debe cumplir los compromisos establecidos para prevenir, 

controlar y erradicar las enfermedades y plagas endémicas y exóticas de los 

animales terrestres y sus productos, indicó la dependencia. 

El tránsito y acceso al mercado internacional de animales terrestres, sus 

productos y subproductos, representan un potencial riesgo para la diseminación 

de enfermedades entre naciones, es por ello que la vigilancia epidemiológica es 

herramienta esencial en los puntos de ingreso al país. 

Agricultura lleva a cabo vigilancia epidemiológica permanente con la finalidad de 

demostrar la presencia o ausencia de enfermedad y en su caso determinar la 

distribución de un brote para atacarlo inmediatamente y proteger la salud de los 

animales de México, así como la productividad y competitividad de los 

productores pecuarios. 

Esta vigilancia permite además el reconocimiento, cambio o mantenimiento de 

zonas libres de diversas enfermedades y plagas, lo cual contribuye a elevar la 

competitividad de los productores ganaderos del país. 
 


